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RETAIL

Centros comerciales 
en el Perú
Este segmento viene experimentando un crecimiento 
sostenido en el país, a pesar de la coyuntura política y 
económica. Así, la cartera de inversiones para el periodo 
2019- 2021, asciende a 917 millones de dólares y considera 
el desarrollo de 19 centros comerciales en todo el país.
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31MANAGEMENT

La lealtad del consumidor
Aquellas marcas que trabajan y logran la lealad de sus 
clientes no solo tienen compras frecuentes sino tambien 
la mayor recomendación de su marca, generandose un 
cinculo beneficioso para la organización.
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CONSTRUCCIÓN Se espera recuperación del 
sector construcción
El crecimiento del sector construcción ha estado 
fuertemente influenciado por la actividad inmobiliaria 
residencial y ha sido muy favorable el desempeño del 
segmento de vivienda social.
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MUNDO TEC

Delivery a través 
de DRONES
Para los más entusiastas en el mediano plazo se espera 
que el país cuente con la viabilidad de los equipos y 
regulaciones que permitan enviar paquetes por drones 
en zonas periféricas de Lima como en otras ciudades. 
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El valor de marca 
de las empresas

Cookies: ¿Ofrecen beneficios 
o son perjudiciales?

Parque de Game 
of Thrones: 

Otto Regalado, profesor de Marketing de 
ESAN, señala las compañías deben enfocarse 
en innovar las actividades dentro del eje 
medular de su negocio y el éxito estará en 
una mayor diversificación para ofrecer a 
mayores segmentos del mercado. 

Son archivos creados por una web que 
ofrecen muchas ventajas tanto al usuario 
como a estos sitios online, ya que permiten 
una experiencia más personal. Sin embargo, 
los cookies también pueden ser utilizados 
de forma negativa para recabar datos 
personales e información sensible.

Este parque se ubicará 
en Irlanda del Norte, en 
los estudios Linen Mill 
que es  justo en donde se 
encuentran las locaciones 
en las que fueron 
grabados los episodios de 
la serie. 

CONTENIDO EDITORIAL

ECONOMÍA

Jorge Chávez Álvarez, presidente de Maximixe:
El país este 2019 crecería por debajo de 2,6 %, debido a diversos factores como la baja producción de diversos 
sectores como la minería, que más viene afectando el PBI, mostrando un desempeño negativo “casi todo el 
año”, en comparación al 2018. 

Más inversión 
para generar más 
empleo

A pesar de mostrar una leve mejoría en los últi-
mos meses del año, se espera que la economía 
peruana cierre este 2019 con un crecimiento 
por debajo de 2.5%, que se explica por di-
versos factores como al impacto de la guerra 

comercial entre Estados Unidos y China, crisis política en el 
país, menor inversión privada y pública, entre otros. Ello al 
final repercute en una baja capacidad para la generación de 
empleos de calidad, asociada a los bajos niveles de producti-
vidad laboral.

Ante este panorama adverso, el Gobierno viene haciendo 
esfuerzos y así ha emitido un decreto de urgencia para ace-
lerar las obras de infraestructura por unos US$29.000 millo-
nes, en busca de reactivar la inversión pública que se ha fre-
nado en los últimos años. Al mismo tiempo se busca agilizar 
trámites burocráticos en diferentes etapas de ejecución de 52 
proyectos. Entre las obras priorizadas se encuentran la Línea 
2 del Metro de Lima y la ampliación del aeropuerto Jorge 
Chávez, así como terminales portuarios. Estas iniciativas su-
man y con ello se espera impulsar el desarrollo económico 
del país.

Si bien el Perú no está en crisis y tampoco en recesión, sí 
preocupa que en los últimos años no estemos creciendo tan 
rápido como se esperaba. Ante esta realidad, la generación de 
empleo se hace cada vez más complicado, que acompañado 

de una alta informalidad de la economía, la baja productivi-
dad y el impacto de la migración venezolana, entre otros fac-
tores ya están haciendo mella en el país. Se necesita promover 
más la inversión privada y pública que permita crecer a un 
ritmo de 3% para arriba para ofrecer mejores oportunida-
des a los más de 300 mil jóvenes que cada año se incorporan 
al mercado laboral del país.

El país ha retrocedido en varios aspectos de competitivi-
dad y lo único que viene favoreciendo son los fundamentos 
macroeconómicos que son los mejores de América Latina, 
que podría revertirse si no se cuida el déficit fiscal. Sin em-
bargo, algunos sectores siguen aportando, como es la agroex-
portación, que es el segundo generador de divisas del país, 
pero necesita mayor atención del gobierno para que se le 
otorgue un marco jurídico estable. Además urge la puesta 
en marcha de las obras de infraestructura comprendidas en 
la tercera etapa de Chavimochic, Majes, Olmos, entre otros 
pendientes.

El gobierno de turno, en estos pocos meses que le queda 
debe demostrar capacidad de gestión y eficiencia, dinamizar 
la inversión pública para que las obras que se ejecuten sean 
buenas y las que realmente se necesiten. No alcanza solo con 
transferir recursos a los gobiernos regionales, sino se necesita 
que camine bien  las diversas iniciativas que se vienen dic-
tando en las últimas semanas y así llegar al Bicentenario con 
mejores condiciones de crecimiento.
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Expansión de las Fake News
En estos tiempos donde las noticias viralizan en minutos a través de las 
redes sociales, es necesario también estar atentos y saber diferenciar 
entre lo real y lo inventado, sobre todo en momentos de agitación social 
donde las informaciones falsas se producen con mayor rapidez. 
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Novedades

El presidente de la Federación 
de Rusia, Vladimir Putin, firmó una 
nueva ley que pondrá en aprietos a los 
fabricantes de dispositivos electrónicos. 
La misma obligará con su entrada en 
vigor a preinstalar en los dispositivos 
una serie de apps de terceros. Esta nueva 
legislación supone un problema evidente 
para Apple, puesto que todos sus 
dispositivos vienen con una serie de apps 
oficiales y ninguna ajena a la compañía.

La ley entrará en vigor el próximo 
1 de julio de 2020 y obligará que todos 
los smartphones, ordenadores, tablets y 
smart TVs tengan preinstalados una serie 
de apps. El listado de apps aún no se ha 
creado, pero es probable que Yandex, 
Kaspersky o PROMT vean algunas de 
sus apps en él.

TELEFÓNICA SE DECLARA  EN VENTA EN 
AMÉRICA LATINA

APPLE PODRÍA 
ABANDONAR RUSIA

EL “MODO OSCURO” DE FACEBOOK

Aunque costó su adaptación, los usuarios poco a poco empezaron a utilizar 
y pedir este “modo oscuro” para otras aplicaciones y así fue como vimos que 
Twitter también lo adoptaba, primero en móviles y luego en el formato de 
navegadores web, lo que en verdad ayuda al momento de lidiar con esa red social.

Facebook es una de las redes sociales que por lógica tenía que adoptar el modo 
oscuro y por lo visto ya estaría cumpliendo eso, ya que algunos foros de Reddit y 
cuentas de Twitter ya hacen eco de imágenes con las primeras cuentas que habrían 
recibido esta opción, y la verdad es que no pinta para nada mal.

El presidente ejecutivo de 
Telefónica, José María Álvarez-
Pallete, sorprendió al mundo de las 
telecomunicaciones y anunció un 
cambio radical en el futuro de la 
compañía que incluye la venta de sus 
filiales para concentrarse en cuatro 
mercados. Así, se puso en marcha 
cinco decisiones estratégicas entre las 
que destaca la concentración de sus 
negocios en España, Alemania, Reino 
Unido y Brasil y la venta de todas las 
operaciones en Latinoamérica.

Álvarez Pallete explicó un plan de 
acción que servirá “como acelerador 
en la transformación de la compañía”, 
en donde el eje principal será priorizar 
los mercados donde entiende que 
pueden crecer “con un modelo 
sostenible a largo plazo”.

El mayor miedo de los dueños de los dispositivos 
móviles son los altos costos de las pantallas para 
cambiarlas. Pero, Motorola, el creador del Razr, planea 
cambiar esta realidad con reemplazos de pantallas 
relativamente económicos y que no sean un dolor de 
cabeza. Se conoció que la empresa está tratando de 
diferenciarse de otros fabricantes de móviles plegables, 
al reducir la tarifa de reemplazo de pantalla fuera de la 
garantía, lo que sería un gran alivio.

En Estados Unidos, donde el móvil saldrá a la 
venta por 1.500 dólares, la instalación de un nuevo visor 
costará la módica cifra de 299 dólares.

Un grupo de científicos del Instituto de Investigación 
Espacial de la Academia de Ciencias de Rusia presentó una 
hipótesis sobre la existencia de vida en Venus, basándose en el 
análisis de unas imágenes panorámicas tomadas hace 30 años 
“que muestran objetos en movimiento lento con una estructura 
estable”. Los investigadores llegaron a tal conclusión tras el 
procesamiento de las instantáneas tomadas desde las naves 
soviéticas entre 1975 y 1982. Las formas de vida captadas 
presentan “tamaños notables” que las distinguen de otras 
formaciones geológicas y sus contornos las hacen parecer 
“criaturas terrenales como escorpión, lagarto y hongos”, 
describió la NSU en un comunicado, detallando que cambian 
de lugar de una fotografía a otra.

Cabify ha hecho pública una actualiza-
ción para que su aplicación móvil sea 100% 
accesible para personas ciegas. De este 
modo, la empresa española de movilidad 
va aún más allá mejorando su servicio de 
movilidad urbana, y reafirma su compro-
miso por dar soluciones efectivas a las ne-
cesidades de transporte de los ciudadanos. 
Gracias a ello, ahora cualquier invidente 
puede desplazarse por la ciudad de manera 
segura, fiable y eficiente.

Así, han adaptado la aplicación para 
que sea más sencilla de procesar para los 
lectores de pantalla que utilizan las personas 
ciegas, como VoiceOver y también han 
adecuado sus redes sociales. 

Tan solo unos días después de su presentación, la 
Tesla Cybertruck ya ha sido cazada en vídeo rodando en 
carreteras abiertas al tráfico, concretamente en los aleda-

ños de los cuarteles de SpaceX, la compañía aeroespa-
cial fundada y dirigida por Elon Musk, en Hawthorne 

(California, EEUU).
Las imágenes, obtenidas y difundidas por 

un usuario de Instagram, permiten apreciar las 
prominentes dimensiones del vehículo y su 
diseño disruptivo con lo visto hasta ahora, una 
combinación que lo hace identificable rápida-
mente a golpe de vista. Cabe recordar que la 

pick-up eléctrica de la firma de Palo Alto mide 
5,88 metros de largo por 2,03 m de ancho y 1,90 

m de alto.

MOTOROLA RAZR, 
PANTALLA FLEXIBLESEÑALAN QUE EXISTE VIDA EN VENUS

ESTRENAN APP PARA 
PERSONAS CIEGAS

LA TESLA CYBERTRUCK 
YA SE PASAEA POR 

CALIFORNIA

Xiaomi ha presentado una de las tec-
nologías de carga más rápidas. Su carga de 
100 W parece ser de otro planeta. Pero los 
fabricantes de teléfonos inteligentes están 
trabajando duro para superar esta tecnología. 
Según los medios chinos, el profesor Huang 
Yunhui de la Universidad de Ciencia y Tec-
nología de China presentó sus resultados de 
investigación. Resulta que han desarrollado 
una tecnología que hace que el teléfono in-
teligente se cargue al 80% en 1 minuto. Esta 
tecnología de carga rápida se ha utilizado en 
el Huawei P30 y otros teléfonos inteligentes. 
Demuestran que los teléfonos inteligentes 
5G también utilizarán ampliamente una 
tecnología de carga rápida en el futuro.

CARGA RAPIDA: 
80% EN 1 MINUTO 

EL NEGOCIO MÁS 
PROMETEDOR DE STAR WARS

SPOT PATRULLA LAS CALLES DE EE.UU

Quién iba a sospechar que un solo personaje de ‘The Mandalorian’ 
iba a generar todo este interés y expectación, mucha más que cualquie-
ra de los personajes de la nueva Star Wars: El ascenso de Skywalker, y 
eso que estamos a puertas de su inminente estreno el próximo 20 de 
diciembre. Estaba claro que un personaje como Baby Yoda iba a con-
vertirse en el centro de atención de la serie más comentada de Disney.

La cuestión es que ese secretismo, que impide que sepamos el 
nombre exacto de la adorable criatura de momento hasta el estreno de 
la serie The Toys that Made Us dedicado a Star Wars: los juguetes y el 
merchandising. La Policía Estatal de Massachusetts (MSP) ya está probando el 

robot Boston Dynamics de cuatro patas conocido como “Spot”. Y 
aunque aún no está equipado con un arma, desde ya se perfila como 
el RoboCop tecnológico para combatir el crimen y la delincuen-
cia, tanto así, que ya ha participado en al menos dos “incidentes” 
policiales.

En la actualidad se desconoce si Spot está siendo operado por un 
controlador humano o cuenta con acción autónoma. El objetivo es 
que sea utilizado por los departamentos de policía del futuro y que 
puedan usarlo para atacar a sospechosos sin poner en peligro a la 
policía humana.

El mes de diciembre suele convertirse 
en la época perfecta para echar la vista atrás 
y hacer resumen de lo que fue aconte-
ciendo a lo largo del año. También es el 
momento perfecto para elegir lo mejor; 
como propuso Google en la tienda de 
aplicaciones Android.

Hace unas semanas la Google Play 
Store iniciaba un proceso de votaciones pú-
blicas para que los usuarios eligiésemos las 
mejores aplicaciones y juegos de 2019. Y 
ahora, después de que finalizase el periodo 
de votaciones el pasado 25 de noviembre, 
conocemos por fin a los galardonados. 
Así, eligió una serie de nominados (diez 
para aplicaciones y otros diez para juegos) 
dando el voto final a los usuarios.

En la actualidad existen puertos 
USB para cargar nuestros móviles por 
doquier. Los hay en aeropuertos, en 
los baños públicos, en cualquier hotel, 
aviones, autobuses y demás lugares. 
Pero esta disponibilidad masiva de estos 
puertos es en realidad una brecha que 
los cibercriminales podrían utilizar para 
acceder a nuestros datos más sensibles.

Por esta razón, están en el mercado 
los llamados bloqueadores de datos 
USB, mejor conocidos como “condones 
USB”, que protegen contra los peligros 
del llamado juice jacking, una especie de 
ataque cibernético que consiste en que 
“los criminales instalan un programa 
malicioso en los puertos de carga de las 
estaciones que infectan teléfonos y otros 
dispositivos de usuarios desprevenidos.

La tecnología de carga rápida está 
demostrando ser absolutamente clave 
en el segmento de los coches eléctri-
cos, en los que esta opción permite 
que los viajes de larga distancia no se 
conviertan en una condena. Por ello 
Porsche Taycan ha ido un paso más 
allá gracias a que funciona bajo 800 
V en lugar de los habituales 400 V de 
los coches más llamativos hasta ahora. 
Cargarlo al 80% en 22,5 minutos ya es 
suficiente por ahora. 

De hecho esta tecnología permite 
a los Porsche Taycan cargar en puntos 
de carga de 350 kW, y aunque no apro-
vecha toda esa potencia, sí es capaz 
de lograr cargar a picos de 270 kW 
gracias al soporte del voltaje de 800 V.

LAS MEJORES 
APLICACIONES Y JUEGOS DE 2019

A PROBAR LOS 
“CONDONES USB” 

INTERNET EN PELIGRO 

CARGA RÁPIDA EN 
COCHES ELÉCTRICOS 

Tim Berners-Lee, conocido por 
ser el creador de Internet, ha señalado 
que este corre un serio peligro y que 
él tendría claro cómo poder arreglarlo. 
Para esto, ha creado un tratado inter-
nacional con el cual plantea reconstruir 
la red y hacerla funcionar tal cual la había 
pensado hace muchos años sus creadores.

En el tratado presentado por Berners ya se han unido compa-
ñías cómo Facebook y Google, así como también Gobiernos de diver-
sos países Europeos entre los que destacan Francia y Alemania. Uno 
de los puntos más llamativos es en el que se plantea una “coexistencia 
pacífica” entre ambos gigantes de la actualidad, para lo cual todavía 
queda mucho camino por recorrer.

Si hablamos de elementos que pueden 
salvar más vidas tras un accidente yendo 
en moto, se tiene que citar los airbags. No 
son precisamente baratos, pero su función 
lo vale y ahora la empresa francesa Helite 
está desarrollando un modelo de airbag 
inalámbrico para motos que veremos el 
próximo año.

En Helite están trabajando en una 
nueva generación de airbags wireless, es 
decir, sin cable que lo conecte a la moto. 
En su lugar, el propio airbag tiene un 
sensor que capta el momento en que hay 
una aceleración o deceleración brusca 
que puede indicar que estamos ante un 
accidente. Es entonces cuando se infla para 
evitar que suframos un golpe fuerte.

MÁS SEGURIDAD 
PARA EL MOTORISTA
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Economía

ECONOMÍA PERUANA CRECERÍA POR DEBAJO DE 2.7%

Guerra comercial entre EE.UU. 
y China y la crisis política del 

De acuerdo a cifras que manejan diversos entes 
económicos, el país este 2019 crecería por debajo 
de 2,7%, debido a diversos factores como la baja 
producción de diversos sectores como la minería, 
que más viene afectando el PBI, mostrando 
un desempeño negativo “casi todo el año”, en 
comparación al 2018. Sin embargo para el 2020 el 
escenario se torna favorable con una proyección de 
crecimiento de 3%.

Los últimos reportes del Instituto Nacional de Estadística e Informática, 
muestran un crecimiento acumulado de la economía peruana de 
apenas 2.28% en lo que va del año, muy por debajo de las proyecciones 
anunciadas a principio del 2019. La cosa no pinta bien y los tambores de 
guerra comercial que se siguen multiplicando en el escenario global entre 

China y los Estados Unidos, tuvieron un impacto en la economía peruana y esto se ve con 
claridad en la minería, que ha crecido poco en los meses siguientes.

Así lo corrobora Jorge Chávez Álvarez, presidente ejecutivo de la consultora 
Maximixe, quien precisa que el cuarto trimestre del año sería mejor que las anteriores, 
pero se perdió puntos debido al impacto de la crisis internacional derivado de la referida 
guerra comercial entre ambas naciones, y la crisis política que se vive en el país que afectó 
las inversiones. “El cierre del año va depender de cómo pinte el cuarto trimestre (crecería 
4.7%), empero recién en este periodo el gobierno se ha puesto las pilas con decretos de 
urgencia para agilizar la inversión pública y si ello crece el país podría hacerlo en 2.7%”. 

IMPULSO FISCAL
Dijo que este impulso fiscal 

beneficiaría el crecimiento de los servicios, 
construcción y se prevé una buena 
segunda temporada de pesca que ayudaría 
la recuperación de la manufactura, así 
como la minería e hidrocarburos que 
impactaría en la demanda de energía. “Se 
tiene que tomar en cuenta el impacto 
que tendría la visita de turistas durante 
la final de la Copa Libertadores que se 
realizó hace poco en la capital. Ello va 
ser importante y se tiene que valorar el 
crecimiento de consumo de servicios que 
creció 6.7% y la inversión de gobierno 
nacional también aumentó 50%”. 

FALTA DECISIÓN POLÍTICA
Añadió que también se anunció el plan de competitividad que en 

general no tiene objetivos claros, no tiene indicadores de medición, ni una 
visión como estrategia. Anotó que se podría desarrollar el sector acuícola. 
“El presidente tiene que ser un tecnócrata político y eso le pasa al 
presidente Vizcarra que camina por temas donde le va dar más votos, pero 
no arriesga, porque no conoce, pero si se tuviera un mandatario con un 
conocimiento pleno de la realidad multisectorial avanzaría en su propuesta 
más rápido”. 

APORTE DE LA MINERÍA
Chávez dijo que si bien la inversión en 

minería este año no ha sido la óptima, debido a 
la paralización de algunos proyectos como Tía 
María, sin embargo otros yacimientos han tenido 
una evolución favorable. “Falta un enfoque de 
desarrollo integral en donde la inversión minera 
debe vincularse con otras inversiones como la 
agrícola, forestal, turística y otros, en la cual se 
debe promover el desarrollo. La población debe 
apreciar que sería beneficioso para ellos la puesta 

en marcha de estas inversiones”.
A pesar de ello, la minería es uno de los 

principales contribuyentes del país, ya que paga no 
solo el Impuesto a la Renta (IR) y las regalías, sino 
que tiene además otras cargas específicas como el 
Gravamen y el Impuesto Especial a la Minería. En 
los últimos 10 años (2009-2018), el sector generó 
el 20% de la recaudación por impuesto a la renta 
corporativa, regalías e impuestos especiales; y 
transfirió vía canon casi S/. 40 mil millones a los 
gobiernos regionales y municipios.

MÁS INVERSIONES
El ejecutivo dijo que en general la inversión privada este año ha caminado lento 

y para el 2020 se espera que ello mejore a través de más recursos que se otorga por 
ejemplo para los fondos Mivivienda para incentivar el desarrollo del sector inmobiliario. 
A través de los decretos de urgencia que viene emitiendo el gobierno se busca dinamizar 
la inversión pública. “Se tiene que revisar el sistema de concesiones tanto de la inversión 
pública y privada, tanto en los sistemas de gestión, expedientes técnicos y de aprobación 
de proyectos. Se necesita planificación territorial para definir estos proyectos”.  

GENERACIÓN DE EMPLEO
Se debe tener en cuenta que otro problema que enfrenta el país es la escasa generación del empleo. 

“Si se crece a un ritmo de 3% no se puede esperar que el empleo crezca mucho y en la actualidad lo viene 
haciendo por debajo del 1% acompañado de la informalidad. Ahí tenemos un problema social porque son 
300 mil jóvenes que cada año se incorporan al mercado laboral del país y muchos de ellos no encontrarán 
un puesto laboral”.

Para contrarrestar este inconveniente social, el país necesita crecer 4% cada año para tener una 
expansión de empleo de 1%, pero lo ideal sería crecer 5 o 6%. Para ello se tiene que elevar el producto 
potencial, aumentar la inversión y la productividad. “El país ha retrocedido en varios aspectos de 
competitividad y lo único que viene favoreciendo son los fundamentos macroeconómicos que son los 
mejores de América Latina, que podría revertirse si no se cuida el déficit fiscal”.  

EL PAÍS NECESITA REFORMAS
Enfatizó que el país necesita la ejecución de varias 

reformas de estado si se pretende vivir en un estado más 
moderno, ágil y competitivo y ello no se logrará en un contexto 
de inestabilidad económica. En cuanto a la informalidad, que 
alcanza actualmente al 70% de la economía, perjudica a los 
trabajadores que no tienen acceso a un salario digno y los 
correspondientes beneficios sociales.

En este escenario es necesario la ejecución de reformas 
en materia tributaria y laboral, salud, educación, innovación 
y la reforma del Estado (servicio civil, retomar el proceso 
de privatización de empresas públicas, simplificación 
administrativa), las cuales permitirían aprovechar el potencial 
productivo del país por los niveles de competitividad que se 
ganaría. 

Un estudio del BBVA, estima que se podría adicionar 
hasta dos puntos porcentuales de crecimiento al PBI si se 
implementan las reformas de segunda generación.

Respecto a las reformas en materia de institucionalidad, 
el punto central es el fortalecimiento del rol del Estado en la 
provisión de servicios públicos, especialmente infraestructura 
básica, buscando, por un lado, gestionar los recursos públicos 
con eficiencia y eficacia, para lo cual se requiere fortalecer el 
proceso de descentralización y proveer servidores públicos 
altamente capacitados para un mejor funcionamiento del apara-
to estatal. Por otro lado, urge reducir las innumerables barreras 
burocráticas que generan sobrecostos en la actividad privada 
debido a la avalancha de leyes y regulaciones que llevan a que 
los agentes económicos se encuentren inmersos en el mundo 
de la informalidad, o en su defecto retrasen y/o desalienten la 
inversión productiva y reduzcan la base tributaria.

APORTE DE LA AGROEXPORTACIÓN
Se debe tener en cuenta que la agroexportación es el 

segundo generador de divisas del país, y de seguir por este 
camino podría ser uno de los 20 principales proveedores de 
alimentos del mundo. Si bien en la actualidad nuestro país ocupa 
el puesto 13 entre los principales países exportadores de frutas y 
hortalizas, tiene todas las condiciones para ubicarse en el Top 10 
del ranking mundial.

Para ello, urge que las autoridades resuelvan los retos que 
tiene el país en este sector, entre ellos el de infraestructura 
hidráulica, que contribuirá con generar confianza en todos los 
actores involucrados. Se resalta el potencial de crecimiento 
de esta actividad si se culminan las obras de infraestructura 
comprendidas en la tercera etapa de Chavimochic, Majes, Olmos, 
entre otros pendientes.

En los últimos 10 años, las frutas han sido las verdaderas 
estrellas de la agroexportación peruana y su consumo 
internacional ha despegado. El valor de los envíos al exterior 
de estos vegetales pasó de 380 millones de dólares en el 2008 a 
2,998 millones en el 2018, un volumen 6 veces superior, según 
Fresh Fruit Perú. 

En cuanto a las proyecciones de crecimiento 
económico del país para el 2020 se augura que habría 
un arreglo comercial entre las dos potencias con 
menos aranceles entre sus productos y una reducción 
progresiva de los aumentos de aranceles que ya se 
dieron. “Ante ese escenario el país podría crecer 3% en 
este periodo y la economía mundial podría crecer 3.1% 
que coincidiría con el crecimiento de Perú, en donde el 
sector agropecuario crecería 3.1% gracias a los nuevos 
mercados de exportación como Asia que va permitir 
una mayor penetración de los productos peruanos”, 
dijo Chávez.

Respecto al sector pesca, indicó que crecería 18% 
ya que ha sido un buen año de biomasa, minería e 
hidrocarburos obtendría 3.7% y gracias a la ampliación 
de Toquepala tendría una máxima producción de 

cobre. “Manufactura crecería 1%, la producción 
de energía y agua crecería 4%, impulsada por la 
producción minera que aumentaría la demanda por la 
electricidad. El comercio tendría un crecimiento de 2% 
y los demás servicios 3.7%”.     

“Está latente un nivel de desconfianza derivado 
del proceso electoral y ahora el gobierno de turno 
tiene todas las manijas que lo viene haciendo a través 
de decretos de urgencia. Si este gobierno no demuestra 
capacidad de gestión y no hace las cosas bien, no 
tendría a quien echarle la culpa. Si no tiene buenos 
ministros, equipo de trabajo y directores generales 
de repente no podría hacer mucho. Solo se está 
transfiriendo recursos a los gobiernos regionales y se 
anunció que lanzará el Plan de Infraestructura para 
priorizar la puesta en marcha de algunos proyectos”.

Asimismo, indicó que el crédito 
empresarial creció 8.5% y en un escenario 
menos optimista el cuarto trimestre podría 
crecer 2% y con ello el país podría crecer 
2.3% en un escenario pesimista, si es que 
no mejoran las relaciones entre Estados 
Unidos y China. Junto a ello la capacidad 
de gasto de los gobiernos regionales 
no son eficientes. “Ha sido un año 
complicado, porque antes por estas fechas 
ya se podría precisar en cuanto crecería 
el país, pero en esta oportunidad es más 
incierto”. 

BUENAS EXPECTATIVAS PARA EL 2020

 Jorge Chávez Álvarez, presidente ejecutivo de la consultora Maximixe

país afectó el 
crecimiento 
económico 
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MÁS INVERSIONES A LA VISTA

Crecimiento sostenido de 
Centros Comerciales

El sector de centros comerciales viene experimentando un 
crecimiento sostenido en el país, a pesar de la coyuntura 
política y económica, este sector no se detiene. Así, la cartera 
de inversiones para el periodo 2019- 2021, asciende a 917 
millones de dólares y considera el desarrollo de 19 centros 
comerciales en todo el país, según indicó el Instituto de 
Economía y Desarrollo Empresarial (IEDEP) de la Cámara de 
Comercio de Lima (CCL).

Se detalló que en el cuarto 
trimestre de este año se 
tiene previsto inaugurar cinco 
centros comerciales, de los 
cuales seis se ubican en Lima 

(Real Plaza Puruchuco, Shopping Center 
La Molina, Mall Lifestyle en La Molina, 
Mall Santa María, Plaza Villa Sur Villa El 
Salvador y Las Vegas Plaza Puente Piedra) 
y uno en Arequipa (Centro Comercial 
La Estación). Se detalla que la inversión 
estimada para este grupo de proyectos es 
de 412 millones de dólares.

En tanto, para el 2020 se calcula unos 
265 millones de dólares para la ejecución 
de nuevos centros comerciales. Este grupo 
estaría conformado por el Mall Plaza 
Comas y Mall Plaza Cusco del Grupo 
Falabella; el Mall Aventura de Chiclayo 
de Ripley Corp; Strip Center San Isidro y 
Power Center Puente Piedra de OnRetail y 
el segundo mall en el distrito de Comas a 
cargo del operador DH Mont.

PROYECTOS 
EMBLEMÁTICOS

El IEDEP menciona que Arquimia en el 
2021 invertirá en Lima 17 millones de dólares 
en su proyecto comercial Nuevo Universo; 
Ripley Corporación, 158 millones de dólares 
para el Mall Aventura San Juan de Lurigancho 
y Mall Aventura Iquitos; Perú SAC destinará 15 
millones de dólares para su centro comercial 
Cordillera Escalera en la región San Martín; 
Polvos Azules destinará 50 millones de dólares 
en el Centro Plaza Los Olivos, y el Grupo Yes 
pondría en operación su Strip Center de lujo en 
San Isidro.

El principal destino de estas nuevas 
inversiones será Lima con el 75% participación; 
mientras que el 25% restante se ubicará en las 
provincias. Este informe detalla que la inversión 
acumulada de los centros comerciales al primer 
semestre del 2019 ascendió a 3,566 millones 
de dólares en los 96 centros que hay a nivel 
nacional.

REAL PLAZA 
PURUCHUCO

Con 480 millones de soles de inversión, este majestuoso 
mall que se ubica en Ate, destaca como la construcción más 
grande en la historia del Perú para un centro comercial. Se 
trata del proyecto con mayor área arrendable de la cadena, con 
más de 125 mil metros cuadrados y más de 250 mil de espacio 
construido, lo que supone un impacto económico tremendo 
para los distritos cuyo radio de influencia abarca. Además, se 
estima que generará un promedio de 6.500 puestos de trabajos 
directos e indirectos.

Cabe anotar que este mall concentra la atención de 
cuatro importantes distritos: Ate, Santa Clara, Santa Anita 
y La Molina, y se prevé que albergará 2 millones de visitas 
mensuales, lo que podría traducirse en una proyección 
de 1.200 millones de soles en ventas en su primer año de 
funcionamiento. En gran medida, esta densidad de público se 
deberá a la accesibilidad del centro comercial, puesto que su 
ubicación coincide con la presencia de la avenida Javier Prado 
y la carretera central y próximamente la estación de la línea 2 
del metro.

APORTE
DE IMPUESTOS

De acuerdo al análisis económico 
del sector retail del IEDEP, el comercio 
se ha ubicado en lo que va del año como 
el segundo sector que aporta mayores 
impuestos con un 15.5%, detrás del 
rubro otros servicios (49.3%), y delante 
del sector construcción (6.7%), seguido 
de manufactura con 15.1% y minería e 
hidrocarburos con 11.6%.

Asimismo, se destaca que el 
comercio retail se mantiene como el 
subsector que absorbe la mayor cantidad 
de trabajadores con 3.8 millones de 
personas, en tanto que el comercio 
mayorista con 450,000 y el comercio de 
vehículos motorizados con 94,000.

EL PRINCIPAL DESTINO 
DE ESTAS NUEVAS 

INVERSIONES SERÁ 
LIMA CON EL 75% 

PARTICIPACIÓN; 
MIENTRAS QUE EL 25% 
RESTANTE SE UBICARÁ 

EN LAS PROVINCIAS. 

“SE DESTACA QUE 
EL COMERCIO 
RETAIL SE 
MANTIENE COMO 
EL SUBSECTOR 
QUE ABSORBE 
LA MAYOR 
CANTIDAD DE 
TRABAJADORES 
CON 3.8 
MILLONES DE 
PERSONAS.”
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MALL AVENTURA SANTA ANITA PRESENTA OASIS:

Amplio y divertido parque de 
entretenimiento familiar

Con un espacio de más de 11,000 metros cuadrados que se ubica en 
la terraza del Mall Aventura Santa Anita, ofrecerá entretenimiento y 
diversión a las familias peruanas. Con ello Oasis es la nueva marca de 
la cadena que promete responder a su estrategia de desarrollar centros 
comerciales bajo el concepto de “Retailtainment”.

Los visitantes podrán encontrar 
en este agradable lugar, 
juegos, espacios culturales, 
restaurantes y cines. Javier 

Postigo, CEO de Mall Aventura, dijo 
que esta propuesta responde a la falta 
de espacios públicos en la parte de los 
distritos de Lima Este. “Notamos la 
poca existencia de parques, plazas y áreas 
verdes, a cambio de ello hay bastantes 
empresas y fábricas. Ante esta necesidad, 
se pudo  desarrollar un espacio familiar, 
con entretenimiento juvenil único, seguro 
y divertido”.

Anotó que Oasis tendrá conexión 
directa con Cinépolis a sus 13 salas de cine, 
incluyendo la única sala en 4D de todo el 
Perú y dos nuevas salas, una de ellas con 
tecnología Macro XE, 100% digital en 
audio y video. También, tiene un anfiteatro 
para la presentación de espectáculos y 
shows culturales como obras de teatro, 
exhibición de danzas y bailes, recitales 
musicales y más. El último 15, 16 y 17 
de noviembre fue el espacio ideal para 
presentar el Aventura Fest, un festival 
lleno de música, shows, entretenimiento 
infantil y familiar que logró un flujo mayor 
a 150,000 personas.

ESPECTÁCULOS, 
JUEGOS Y SHOWS CULTURALES

Asimismo, este nuevo espacio tendrá el primer Rollglider 
del Perú, un juego de aventura al estilo de canopy en donde los 
usuarios podrán recorrer todo el espacio por los aires en diferentes 
velocidades, así como un circuito aéreo con cuerdas que convierten la 
actividad física en una experiencia divertida y podrán disfrutar tanto 
grandes como chicos debido a la alta gama de niveles de dificultad. 
Todos estos atractivos están diseñados e implementados por expertos 
de categoría mundial y guardan todos los estándares de calidad y 
seguridad. 

ENTRETENIMIENTO 
Y SEGURIDAD

Dentro de la terraza se instalarán las reconocidas 
marcas de entretenimiento como Chuck E. Cheese’s, 
Happyland y Coney Active que vienen con una propuesta 
completamente reinventada para todas las edades, con 
más juegos de aventura como palestras gigantes, y puentes 
colgantes. También se sumará una zona tecnológica con 
juegos interactivos para los amantes del mundo digital y los 
videojuegos.

Por último, Oasis cuenta con espacios compartidos para 
que todas las personas y familias puedan compartir tiempos 
juntos en un ambiente agradable y bien estructurado. 
“Buscaremos replicar este formato en todos nuestros 
malls a diferentes escalas, siempre llevando atracciones que 
sorprendan al cliente y busquen construir estos momentos 
agradables que las personas nunca olvidan” comentó el 
ejecutivo. 

CONCEPTO DE RETAILTAINMENT
Dentro de las nuevas áreas comerciales del 

Mall Aventura Santa Anita, se incluirá una terraza 
orientada exclusivamente al entretenimiento y 
diversión bajo el concepto de “Retailtaiment”, una 
tendencia mundial que combina el retail moderno 
integrándolo a un entorno de entretenimiento 
para satisfacer la búsqueda de nuevas experiencias 
para todos los visitantes. Este nuevo espacio va 
más allá de tener salas de cine o reducidas áreas 
de juego, como las que existen en los centros 
comerciales del país. 

DESEMPEÑO POSITIVO
Según datos de la Asociación de Centros 

Comerciales y de Entretenimiento del Perú 
(ACCEP), los malls en Perú llegarían este año a 
los a los 70.8 millones de visitantes frente a los 
66.2 millones del 2018. A nivel de ventas estas 
alcanzarían los S/ 29,425 millones este año. Así, el 
Ministerio de Economía y Finanzas (MEF) informó 
en su informe de actualización de proyecciones 
macroeconómicas 2019-2022 que entre este año y 
el 2021 se invertirán en el Perú US$ 934 millones en 
la construcción y apertura de centros comerciales. 
Solo durante este año se invertirán US$ 454 
millones en siete malls.

Entre los siete proyectos que se llevarán a cabo 
durante el 2019 están Real Plaza Puruchuco y Las 
Vegas Plaza, que iniciaron construcción el año 
pasado. Asimismo, entre el 2020 y 2021 se espera 
la apertura de otros seis proyectos por alrededor de 
U$ 480 millones. Destacan Mall Plaza en Cusco y 
Comas, y Mall Aventura en Chiclayo, San Juan de 
Lurigancho e Iquitos. Según Índice de Desarrollo 
Global de Retail 2017, el Perú es el país más 
atractivo en Latinoamérica para invertir en el sector 
retail (noveno puesto en el ranking mundial).

ATRACCIÓN PARA LAS 
INVERSIONES

Tras la reciente adquisición del 
Boulevard de Asia por los operadores 
del Jockey Plaza, de detalla que en el 
país existen 80 malls a nivel nacional 
controlados por 13 grupos empresariales, 
varios de ellas chilenas, lo cual demuestra 
que el país está en el pico de atracción de 
inversiones “retail”. Sin embargo, es un 
grupo local el que tiene el mayor número 
de centros comerciales: InRetail (Grupo 
Intercorp), a través de la cadena RealPlaza, 
con 21; seguido de Parque Arauco, que 
tras las adquisiciones al Grupo Wiese 
ahora cuenta con 16 establecimientos.

Los grupos que dominan los malls en 
Perú son: Altas Cumbres (Jockey Plaza), 
Parque Arauco (MegaPlaza, Larcomar, 
Lima Outlet Center), InRetail (Real Plaza), 
Falabella (Mall Plaza), Ripley (Mall Aven-
tura), Algeciras (Plaza del Sol y la Luna) 
Centenario (Minka), Corporación Wong 
(Plaza Norte), Urbanova (La Rambla), 
Cencosud (Plaza Lima Sur), PUCP (Plaza 
San Miguel), Grupo Mulder (Royal Plaza, 
Plaza Santa Catalina), Graña y Montero 
(Parque Agustino).

LOS MALLS EN PERÚ 
LLEGARÍAN ESTE 
AÑO A LOS A LOS 
70.8 MILLONES DE 
VISITANTES FRENTE A 
LOS 66.2 MILLONES 
DEL 2018.
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ING. ARMANDO NEGRI, PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN AUTOMOTRIZ DEL PERÚ (AAP):

“Este 2019 ha sido positivo 
para el sector automotriz”

¿Qué acciones viene 
realizando la AAP para 
desarrollar el sector?

La Asociación Automotriz 
del Perú viene impulsando 

diversos proyectos para renovar el parque 
automotor peruano, que como saben 
tiene 13 años de antigüedad en promedio. 
Nos preocupa que el Perú tenga uno de 
los parques automotores más antiguos 
de todo Latinoamérica, causante de 
la contaminación del aire,  de muchos 
accidentes y de la congestión vehicular.

Un primer tema que queremos 
promover es la efectividad de las 
Inspecciones Técnicas Vehiculares, base 
para el control de vehículos inseguros 
y contaminantes (llantas, frenos, luces, 
gases de escape). Su correcta aplicación 
impulsaría la renovación de nuestro 
vetusto parque automotor. Existe una 
sobreoferta de centros de inspección. Nota 
relevante es que en el Perú solo se rechaza 
aproximadamente al 7% de los vehículos 
en la inspección, mientras que en Alemania 
se acerca al 30% y en chile al 40%.

Asimismo, apoyamos poner mayores 
exigencias de seguridad en los vehículos 
livianos, pesados o menores que ingresan 
al Perú para que tengan condiciones que 
garanticen la seguridad vial. Hoy casi no 
hay requisitos para el ingreso de vehículos, 
una situación que puede ser aprovechada 
por empresarios irresponsables para 
vender autos, buses o motos a precios 

muy bajos, pero sin ninguna garantía de 
seguridad y responsabilidad.

 La AAP también está impulsando la 
iniciativa que prohíba la importación de 
vehículos de segundo uso o declarados 
en pérdida total en otros mercados como 
Asia, Europa o Estados Unidos, y que 
llegan al Perú pagando menos impuestos al 
ser convertidos a gas natural.

El gremio ha puesto a disposición del Gobierno información 
detallada y técnica sobre la masificación en otros países de vehículos 
eléctricos e híbridos. Durante el foro “Experiencias de Electromovilidad 
en Latinoamérica”, realizado en octubre último, la AAP presentó una 
propuesta para uniformizar los enchufes de los autos eléctricos, crear 
un marco legal que otorgue incentivos financieros y no financieros, 
y promover la inversión en electrolineras (estaciones de carga) para 
vehículos de servicio público y de uso particular.

¿Cuál es su propuesta para mejorar la congestión vehicular en Lima?
La AAP, junto a instituciones como la Fundación Transitemos y Cruzada Vial, está impulsando 

la creación de una Agencia Nacional de Tránsito y Seguridad Vial, y un Centro de Control de 
Tráfico, con el propósito de reducir la incidencia de accidentes de tránsito en el país. Se trata de una 
agencia como las que tienen Chile, Colombia, Argentina, Ecuador y otros países del continente, que 
promoverá el rediseño de la ciudad, aplicando ingeniería, y trabajará programas de educación vial, 
coordinando también con la Policía Nacional del Perú. Impulsamos la creación de una Carrera de 
Tránsito en la policía, de tal manera que se pueda formar un equipo de especialistas en Tránsito y 
Seguridad Vial, con permanencia en el tiempo, similar a la Dirección General de Tráfico de España, 
que aplique sanciones efectivas a los infractores.

Debido al caos del transporte público que vive la ciudad, la AAP propone fortalecer el servicio con vehículos 
híbridos y eléctricos nuevos, para modernizar el parque automotor que supera los 13 años de antigüedad 
promedio. Asimismo propone la ejecución de cuatro frentes de trabajo para que, de manera coordinada, el 
Estado y el sector privado impulsen estas nuevas tecnologías.

“LA ADQUISICIÓN DE VEHÍCULOS LIVIANOS 
TOTALIZÓ 12,200 UNIDADES EN EL PENÚLTIMO 
MES DEL 2019, EVIDENCIANDO UN AUMENTO 
DE 6.03% RESPECTO A SIMILAR MES DEL AÑO 
ANTERIOR.”

¿En general cuánto creció el sector automotor este 2019?
La venta de vehículos livianos nuevos mantuvo su tendencia ascendente en noviembre y anotó su 

quinto mes de incremento consecutivo, según un reporte de la Gerencia de Estudios Económicos de 
la Asociación Automotriz del Perú (AAP).

Nuestros asociados están haciendo esfuerzos para remontar los resultados negativos del año 
anterior. La venta de vehículos livianos (conformados por automóviles, camionetas, pick up y 
furgonetas, station wagon, SUV y todoterrenos) totalizó 12,200 unidades en el penúltimo mes del 
2019, evidenciando un aumento de 6.03% respecto a similar mes del año anterior. El acumulado de 
autos y camiones a fines de noviembre de 2019 es similar al del 2018.
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¿Cómo viene afectando el alza del ISC? (luego 
bajó el ISC para algunos modelos)

En el año 2018, el Gobierno elevó el ISC para 
vehículos nuevos a gasolina, afectando las ventas 
de modelos nuevos, y retrasando el proceso de 
renovación del parque vehicular. Al cabo de un año, 
en junio del 2019, el MEF realizó ajustes al ISC 
bajando el impuesto a algunos modelos con una 
cilindrada igual o menor a 1.400 centímetros cúbicos 
(cc), y de 1.400 cc a 1.500 cc, los cuales pagan, en 
vez de 10%, un impuesto de 5% y de 7.5%; aunque 
ello no signifique que necesariamente los de mayor 
cilindrada contaminen menos o más.

Este ajuste al ISC dio un ligero impulso a los 
vehículos livianos, sin embargo entre diciembre 2018 
y noviembre 2019 las ventas acumuladas de estos 
vehículos se situaron en -3.26%, en comparación con 
similar lapso de un año atrás. Lo más importante de 
estos resultados es que el mercado automotriz retoma 
poco a poco la senda del crecimiento. 

¿Qué otros factores vienen frenando este crecimiento?
El mal funcionamiento de las Revisiones Técnicas y el escaso crédito vehicular. 

En el Perú solo el 30% de los vehículos de venden con crédito bancario. En Chile 
más del 70%.

¿Cómo marcha la adopción de autos eléctricos e híbridos en el país?
La adopción de autos eléctricos va lento, en comparación con autos híbridos. 

En el caso de unidades 100% eléctricas no se puede hablar necesariamente de 
ventas, porque están ingresando modelos que se utilizan para programas de prueba 
o programas piloto (por ejemplo buses), por lo cual hemos desarrollado esta tabla 
con importaciones de vehículos eléctricos e híbridos a agosto. Pueden ver nuestro 
reporte acá https://aap.org.pe/actualizateconlaaap/

¿Qué resultados a la fecha muestra la 
ordenanza municipal ‘Pico y Placa’?

Este es un tema que preferiría que se 
consulte con la Municipalidad de Lima, 
entidad que lidera la iniciativa. La AAP está 
implementando antenas y lectores para la 
tercera placa (que se coloca en el parabrisas) que 
permitirían ayudar a fiscalizar el Pico y Placa, 
el SOAT, Revisión Técnica, peajes, tamaño y 
tipo de vehículos en el territorio nacional, etc. 
Tenemos desde el 2010 las mejores placas del 
continente y no se ha dado uso a la tercera placa. 
Esto corresponde al Gobierno, pero estamos 
apoyando para demostrar su enorme potencial.

¿El Pico y Placa está fomentando 
un aumento en la compra de autos 
usados?

Posiblemente las personas podrían 
estar comprando autos usados con la placa 
que no corresponda a la de su auto. Sin 
embargo, sobre la medida, hay estudios 
que demuestran que solo funciona a corto 
plazo y no es la solución.

El informe técnico “Réquiem para 
una política errónea” (2012) de los 
expertos Víctor Cantillo (Chile) y Juan 
de Dios Ortúzar (Colombia) encontró 
que los usuarios de mayor poder 
adquisitivo compraban autos antiguos (y 
contaminantes) para eludir la restricción. 
Asimismo, se incrementó el tráfico los 
fines de semana y también en las horas sin 
restricción; además, se evidenció una difícil 
capacidad de fiscalizar las excepciones. 
Un estudio similar publicado por el 
BID (2013) es más concluyente: “… no 
solo se han gastado recursos y tiempo 
valioso, sino que ha logrado aumentar la 
motorización y por ende la congestión 
en horas fuera de pico. La lección es no 
insistir en esta medida”, dice el documento 
“Estacionamiento y políticas de reducción 
de congestión en América Latina”.

¿Cuál es su propuesta para contar con un 
sistema de transporte público eficiente?

Confiamos mucho en la ATU y estamos 
dispuestos a trabajar de la mano con nuestros 
técnicos y los de nuestros asociados. La fórmula 
es el transporte multimodal (trenes, tranvías, buses 
grandes, vehículos modernos y no contaminantes 
para reducir la contaminación y retirar unidades de 
menor tamaño como combis o colectivos.

¿Cambiarán las preferencias de los consumidores de autos nuevos el 2020?
Con relación a vehículos livianos, los consumidores han venido prefiriendo los 

vehículos sedanes, pero ahora están optando también por SUV y modelos Pick Up. 

¿Cómo viene creciendo 
la adopción de las marcas 
premium frente a las marcas 
convencionales?

Es un mercado menor, 
que se mantiene prácticamente 
igual. En el segmento de 
vehículos premium de lujo se 
han colocado 4,557 vehículos 
de enero a noviembre, una 
caída de -0.4% frente al 
mismo período del 2018. En 
noviembre se vendieron 398 
autos premium-de lujo (-13.3% 
frente a noviembre del 2018).

93 ANIVERSARIO DE LA 
ASOCIACIÓN AUTOMOTRIZ 
DEL PERÚ

El próximo 17 de diciembre, la 
Asociación Automotriz del Perú (AAP) 
celebra  su  93° aniversario de creación 
del gremio vehicular, el más antiguo de 
Latinoamérica. En ese contexto merece el  
destacar el valioso aporte  de la AAP por un 
parque vehicular moderno y sostenible para 
nuestro país.

Con este motivo, se llevarán a cabo 
una serie de importantes eventos como 
el Encuentro Automotor AAP en el  
que participarán empresas asociadas, 
autoridades, empresarios y expertos del 
sector, quienes evaluarán el desempeño del 
sector automotor 2019  y las proyecciones 
para el 2020. Que contará con la 
asistencia de destacados representantes  
de la Asociación Latinoamericana 
de Distribuidores de Automotores 
(ALADDA), institución que integra a los 
gremios vehiculares de más de 15 países. 

La Asociación Automotriz del Perú 
se creó un 17 de Diciembre de 1926, con 
el objetivo de promover el desarrollo de 
un transporte y tránsito terrestre eficiente, 
seguro, responsable con el medio ambiente 
para tener un sistema de movilidad 
sostenible.
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Primeros Planos

CADE 2019, 57° EDICIÓN EN PARACAS, ICA:

GENERACIÓN DE OPORTUNIDADES 
PARA TODOS

Como en las ediciones anteriores, se realizó con éxito la Conferencia Anual de 
Empresarios (CADE) que en general estuvo enfocada en las reformas necesarias 
para que los beneficios de la economía alcancen a más peruanos. En esta 
oportunidad se revisó los avances y retos pendientes, así como la importancia de 
la institucionalidad, la competitividad y la lucha contra la corrupción.

Con el tema central “Perú: Una economía de mercado para todos”, los ponentes 
a este encuentro empresarial coincidieron en señalar que si bien se ha impulsado 
una economía nacional que ha avanzado en generar bienestar y oportunidades; 
sin embargo, en estos tiempos se necesita realizar reformas para que los 
beneficios alcancen a todos los peruanos. A la misma participaron distinguidas 

personalidades como Andrés Oppenheimer, autor de ocho best-sellers y reconocido con el 
Premio Pulitzer (1987), María Isabel León, Presidenta de Confiep, Claudia Cooper, Presidenta 
del Directorio de la Bolsa de Valores de Lima – BVL, Fernando Zavala, Presidente del Consejo 
Privado de Competitividad, entre otros.

RETOS A SEGUIR
La ministra de Economía y Finanzas, María 

Antonieta Alva, destacó que los inversionistas 
extranjeros consideran al Perú como uno 
de los países más atractivos de la región 
de América Latina. Enfatizó que durante 
su gestión los pilares macroeconómicos se 
mantendrán firmes. “Tengan la seguridad que 
el crecimiento económico es una prioridad 
para este Gobierno, porque genera empleo, 
reduce pobreza y permitir financiar mejores y 
mayores servicios públicos”, afirmó.

La ministra sostuvo que todos los retos 
macroeconómicos que tiene el país, pero 
también es importante observar que Perú está 
bien posicionado en la región. “Un reto es 
mejorar los ingresos, porque nuestros niveles 
de incumplimiento del IGV y del Impuesto a 
la Renta están por encima del 30%. Debemos 
mejorar la eficiencia tributaria a través de 

IMPULSO A LAS 
INVERSIONES

Por su parte, Leonie 
Roca, presidenta de la 
Asociación para el Fomento 
de la Infraestructura Nacional 
(AFIN), dijo que las medidas 
del Gobierno para acelerar 
los grandes proyectos de 
infraestructura impulsarán las 
inversiones en el país. Sostuvo 
que el Decreto de Urgencia 
N° 018-2019 atacará las trabas 
que se presentan en la etapa de 
ejecución de los proyectos.

En tanto, María 
Isabel León, presidenta 
de la Confederación de 
Instituciones Empresariales 
Privadas (Confiep), delineó el 
compromiso del gremio por 
sacar adelante al país, pero 
dejó también en claro que 
se mantendrá al frente de la 
institución en la medida que 
le permitan liderar un cambio. 
Igualmente, demandó al Poder 
Ejecutivo y Legislativo utilizar 
bien los fondos que se generan 
desde el sector privado. 

LUCHA CONTRA LA 
CORRUPCIÓN

Durante su intervención, 
el presidente Martín Vizcarra 
recalcó que el país no podrá crecer 
de manera económica, social 
o educativa si es que mantiene 
instituciones débiles y corruptas. 
Recordó que el Perú es uno de 
los 50 países más corruptos del 
mundo y explicó que por este lastre 
el país pierde 10 mil millones de 
soles. “Varios países hermanos 
están sufriendo pronunciadas crisis 
políticas y sociales, ciudadanos que 
expresan sus quejas en las calles. La 
enorme tensión política que hemos 
vivido hace tantos años ha afectado 
a la economía”, dijo el mandatario.

acelerar el proceso de transformación digital de 
la Sunat. El crecimiento económico lo vamos 
a conseguir aumentando la productividad 
y competitividad, impulsando la inversión 
pública y privada, y promoviendo la 
diversificación productiva”, añadió.

PAPEL DE LAS MUJERES
 LÍDERES Y EMPRENDEDORAS 

Gestoras de 
cambios en el país

En los últimos años el emprendimiento liderado por mujeres 
ha ido creciendo y sirve de herramienta de empoderamiento 

femenino en aquellos rubros donde prácticamente era dirigido 
por hombres. Gracias a sus ingresos e inversiones logran 

colocar negocios y han mostrado una evolución positiva en 
cuanto a su presencia en altos cargos empresariales.

Cada vez más mujeres han entrado en rubros laborales 
mal llamados de hombre como la mecánica, los centros 
automotrices, entre otros. Por ejemplo existen alrededor de un 
millón 400 mujeres que se dedican al rubro automotriz, lo cual 
muestra que hay un cambio generacional. Asimismo, en el Perú 

existe más 1.4 millones de micro y pequeñas empresas lideradas por mujeres, 
cifra que ha tenido un crecimiento importante durante los últimos años.

Asimismo, con el pasar de los años, la brecha salarial entre hombres y 
mujeres se ha ido acortando y muchas empresas ponen en práctica nuevas 
formas para que se establezca igualdad. A pesar de que muchas mujeres ya 
ocupan cargos muy altos, solo el 3% de los CEO’s del mundo son de género 
femenino. En el caso de la región Latinoamérica, el porcentaje asciende al 4.2% 
según el informe “La mujer en la gestión empresarial: Cobrando impulso en 
América Latina y el Caribe” de la Organización Internacional del Trabajo.

El Perú no es ajeno a estas cifras y 
lidera los índices más altos de la región 
Latinoamérica. Sin embargo, diversos 
factores como la percepción de roles 
de género, la división sexual del trabajo 
y la falta de acceso a capital financiero 
condicionan el crecimiento de la mujer a 

EN ALTOS CARGOS EMPRESARIALES
Los últimos años han mostrado una evolución positiva en cuanto a 

la presencia de mujeres en altos cargos empresariales. Sin embargo, aún 
existe una diferencia sustancial en la cual las empresas y el Estado deben 
trabajar. Según el “Ranking PAR” (realizado por Aequales con el apoyo de 
la Cámara Oficial de Comercio de España en el Perú) 2019, solo el 22,2% 
de mujeres están en puestos de directorio en todo el Perú. Esto permite 
observar la existencia del llamado techo cristal, por el cual se entiende 
como la disminución de las mujeres en puestos de alta dirección en las 
organizaciones, mientras más aumentan la jerarquía en los cargos, menos 
mujeres se encuentran en estos.

Un análisis minucioso del Ranking PAR 2019, permite ver que en los 
cargos de segundo nivel (gerencias de áreas o equivalentes), en los cuales 
estarían los de RSE, en solo el 39,3% se desempeñan ellas. Por ello, desde 
las políticas internas de las empresas se debe luchar contra las barreras 
conscientes e inconscientes que figuran entre los distintos empleados y 
directivos, para así estimular y empoderar el liderazgo de las mujeres.

nivel económico y de emprendimiento. A 
pesar de la presencia de estereotipos, Perú 
es el único país de la región de América 
Latina donde el 22.5% de mujeres reportan 
tasas de emprendimiento en fase temprana 
más altas que los hombres.

EMPRENDIMIENTO FEMENINO
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Entrevista

AHORA EL PODER LO TIENEN LOS 
CONSUMIDORES

¿Cómo 
aumentar 
el valor de 

marca de las 
empresas?

Para lograr un diferencial importante respecto a su competencia, las compañías deben enfocarse 
en innovar las actividades dentro del eje medular de su negocio y el éxito estará en una mayor 
diversificación para ofrecer a mayores segmentos del mercado. Junto a ello, es necesario buscar la 
diferenciación, calidad y posicionar sus productos en la mente de los consumidores. Así lo explicó 
Otto Regalado, profesor del MBA y de la Maestría en Marketing de ESAN.

El docente señala que 
la marca como tal 
es el nombre que 
de alguna manera se 
otorga a los productos 

y bienes de servicios, para que los 
encargados y gerentes de cada marca 
puedan posicionarlos en el mercado. 
Ello permanecerá en el mercado según la 
atracción que tenga. “Cuando se pone un 
logotipo a un producto y tiene una mayor 
demanda frente al mismo se podría ver 
ese comparativo de quienes compran la 
marca y quienes no lo compran sin ella. 
Este valor de la marca es muy buscado por 
las empresas y sus directivos, porque todos 
los productos que lancen en función a esa 
reputación les traerá beneficios”.

En cuanto al ranking de las actuales 
marcas en el país, indicó que 9 entre 
las del top 10 son todas organizaciones 
exponenciales que en los últimos años 
han adquirido mayor valor, siendo las más 
demandadas por las marcas que ofrecen 
al mercado como son Google, Facebook, 
Uber, Aliexpress, Amazon, entre otras que 
tienen un alto valor percibido. Así han 
desplazado a otras más tradicionales.

NUEVOS CONSUMIDORES
Las empresas necesitan seguir adaptándose a lo que 

requieren los consumidores que pertenecen tanto a la 
generación Y como a la millennial (nacidos entre 1980 
y 1995), la generación Z o centennials (nacidos entre 
1996 y 2010) y la generación T (nacidos desde el año 
2011 en adelante), quienes representan actualmente 2/3 
de la población peruana, es decir más de 20 millones de 
habitantes. “En estos momentos que se tiene una población 
más joven y conformada por nativos digitales. En el caso 
de los profesionales, estos también pueden mostrar sus 
atributos y características a través de las redes sociales para 
captar a los empleadores”.

MARCA PAÍS
Anota que también 

se podría hablar de marca 
de ciudades, regiones 
o países, todo ello con 
el propósito de atraer 
ciudadanos o empresas 
así sus recursos culturales 
se exporten a otros 
destinos y sean centros de 
atracción para los turistas. 
Así, una marca país tiene 
el objetivo de mostrar 
sus riquezas naturales 
en otros continentes 
para contar con más 
visitantes. También se 
puede mostrar las buenas 
condiciones económicas 
y geopolíticas para atraer 
inversiones extranjeras 
que generen empleo y 
dinamicen la economía 
del país. 

¿CÓMO SE CONSTRUYE LA MARCA?
Regalado puntualiza que los encargados de marketing siempre están 

preocupados por mantener el valor de la marca e incrementarlo con el paso de 
los años. Para ello se valen de una estrategia de posicionamiento que percibe el 
consumidor en los atributos ofrecidos por esta. Tiene que transmitirse a través de 
las redes sociales y los medios digitales. “Lo que se promete se debe cumplir; de 
lo contrario surge esa falta de lealtad. Así muchas veces los clientes se fijan en los 
testimonios de los consumidores de un producto o servicio, y si ello es negativo no 
lo adquieren”.

Estas empresas, que proveen el producto o servicio, buscan ser competitivas y 
tienen el reto de innovar de manera constante para mantener la diferenciación y la 
preferencia. “Ya no hay barreras geográficas con la web en donde se puede comprar 
de todo, en cualquier lugar y además ahora te traen a tu casa el producto. Siempre 
se tiene que dar la mejor experiencia al consumidor, quien ahora tiene más poder 
porque elige entre una mayor oferta y las empresas están obligadas a enfocarse en el 
público objetivo, segmentarla y atender a quienes perciben el valor de la marca”.

El docente de ESAN anota que hacer ofertas de manera constante de un 
producto solo es una medida de corto plazo, pues debe prevalecer la percepción del 
valor real que este posee. “No todos están dispuestos a pagar más por un producto, 
mientras que también hay productos Premium que se venden de a pocos, pero por 
los que se paga más y generan mayores ganancias. El éxito estará en una mayor 
diversificación para ofrecer a mayores segmentos del mercado”.

VALOR INTANGIBLE
El experto acota que el valor de una 

marca es intangible, y sobre este se cimientan 
el nombre y la reputación de la empresa que 
tardan años en construirse. “Se puede lanzar 
un producto o se puede retirar porque el 
mercado no lo acepta. Como una relación de 
pareja, se tiene que alimentar constantemente 
para que exista esa fidelidad entre el ofertante 
y el consumidor. Es necesario que los 
productos cumplan su ciclo de vida en el 
mercado de manera natural y se sostengan en 
el paraguas de una marca para garantizar esa 
rentabilidad en el largo plazo”.

“Si se rompe con la promesa que ofrece 
la marca, también se quiebra esa relación 
que existe entre fabricante, proveedor y 
consumidor. Hacer publicidad es depender 
de un presupuesto. En esa línea se tiene 
que hacer una estrategia para entender 
qué quiere ese público objetivo, para hacer 
una campaña que impacte y así exista 
una retroalimentación. Decepcionar al 
consumidor es matar el valor de la marca”.

PERFIL:
Otto Regalado es doctor 

en Ciencias de gestión por 
la Université de Nice Sophia 
Antipolis, Niza. Master en 
Marketing cuantitativo de 
la Université Pierre Mendes 
France, Grenoble. MBA de 
ESAN Graduate School 
of  Business y licenciado en 
Ciencias administrativas por la 
Universidad de Lima.

INNOVACIÓN CONSTANTE
Otto Regalado recomienda relanzar de manera 

seguida los productos y hacer otras actividades para 
estar en el día a día de lo que necesita el consumidor. 
Así, si una marca es líder tiene que innovarse 
sostenidamente. En cuanto a la marca de la persona 
como profesional, también tiene un ciclo de vida que 
empieza con los jóvenes cuando eligen una carrera 
a seguir, que puede no ser la indicada y terminan no 
ejerciéndola.

Finalmente, sugiere que los jóvenes estudiantes 
aprendan a usar las habilidades blandas. “Hay una 
fase de crecimiento que se va acortar en la medida 
en que estudien una maestría, para mantenerse en 
ese nivel antes de que llegue la fase de declive que es 
la jubilación. Para ello es necesario seguir cursos de 
actualización y capacitación de manera seguida, para 
mantener el valor de la marca del ejecutivo. También 
es necesario enriquecerse como persona para así 
cumplir con la meta que uno se traza en esta vida”.

“9 DE LAS TOP 
TEN SON TODAS 

ORGANIZACIONES 
EXPONENCIALES 

QUE EN LOS 
ÚLTIMOS AÑOS 
HAN ADQUIRIDO 
MAYOR VALOR.”
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Agroexportación

Así como marcha se prevé que en 10 años, Perú 
podría ubicarse entre los 15 principales proveedores 
de alimentos del mundo, donde las frutas han sido las 
verdaderas estrellas de la agroexportación peruana y 
su consumo internacional ha despegado en los últimos 
años, tanto así que en la actualidad ocupa la posición 12 
entre los abastecedores internacionales.

En los últimos años, 
las frutas han sido las 
verdaderas estrellas de la 
agroexportación peruana y 

su consumo internacional ha despegado. 
El valor de los envíos al exterior de estos 
vegetales pasó de US$ 380 millones 
exportados en el 2008 a US$ 2.998 
millones en el 2018, un volumen seis veces 
superior. Por ello está encaminado en ser 
unos de los principales abastecedores de 
alimentos del mundo, según proyectó la 
agencia especializada en agroexportación, 
Fresh Fruit Perú.

“En el caso de las frutas, el Estado 
peruano, junto con las empresas privadas, 
impulsó el cultivo de arándano y tuvo 
tan buena acogida que, en la actualidad, 
se ha convertido en el segundo mayor 
exportador global. Con la palta se 
repitieron estos resultados. El comercio de 
mango, uva, mandarina y granada colocará 
al Perú en el Top 5 del ranking mundial de 
exportadores de estos productos”, señala 
el informe.

VENTAJAS COMPARATIVAS
Se detalla que existe un gran mercado que aprovechar en Asia, con China, Corea 

del Sur, Tailandia, Malasia, Indonesia, Vietnam e India como principales destinos. “El 
Perú tiene como ventajas comparativas su diversidad, climas y mayor productividad. Sin 
embargo, enfrentamos desafíos como la diversificación de productos y mercados, y el 
contar con un mayor número de empresas consolidadas”, se detalla.

Por su parte, Luis Torres, presidente ejecutivo de Promperú, señaló que “la 
promoción del sector es de máxima prioridad. La meta es llegar a US$ 10,000 millones en 
agroexportaciones en el 2021 (US$ 7,030 millones en el 2018) y convertirnos en uno de 
los 20 proveedores de alimentos más importantes del mundo. La gran apuesta es Asia, en 
especial China, el motor del crecimiento mundial”.

Gabriel Amaro, director ejecutivo de AGAP, indicó que el Perú ha crecido de manera 
dinámica y el último año evolucionó de forma positiva. “Solo en frutas y hortalizas se 
creció en 22% respecto del 2017. Sin embargo, tenemos como reto diversificar nuestro 
portafolio y buscar productos con mayores oportunidades”, agregó.

PALTAS, UVAS Y 
ARÁNDANOS

La Asociación de Exportadores (Adex) 
resalta la importancia de promover la 
continuidad de las inversiones en el sector, 
para lo cual calificó de imprescindible la 
plena vigencia de la Ley de Promoción 
Agraria. La exportación de frutas sumó 
entre enero y septiembre poco más de 
US$ 2 mil 148 millones, lo que implicó 
un crecimiento de 7% en comparación al 
mismo periodo del año pasado. En este 
lapso, resaltaron la palta, uvas, arándanos, 
mangos y mandarinas, indicó la Asociación 
de Exportadores (Adex).

La evolución de los despachos ha sido 
positiva en los últimos años, ya que creció 
alrededor del 15% el 2015, 13% el 2016, 
18% el 2017 y 26% el 2018 debido a la 
diversificación de productos (arándanos, 
más variedades de cítricos y berries, nueces 
de macadamia y otros) y de mercados, 
producto de la labor del Senasa, que 

LAS MÁS EXPORTADAS
La exportación de arándanos creció 

50,5% en setiembre de este año, respecto a 
similar periodo del 2018, según Mincetur. 
Pese a este importante incremento de 
envíos, los arándanos aún no ocupan 
el primer lugar entre los frutos más 
exportados por el Perú. Los envíos de 
productos agropecuarios concentraron 
el 12,7% del total de las exportaciones 
peruanas entre enero y setiembre del 2019. 

Adex estima que el crecimiento 
explosivo del cultivo de arándanos en los 
últimos años podría convertir al Perú en el 
primer país exportador de este fruto en el 
2020. No obstante, especialistas indicaron 
previamente que el Perú podría alcanzar 
esta meta este año.

Asimismo, la palta ocupa el primer 
lugar entre los frutos más exportados con 
una participación de mercado de 2,4%, 
según el reporte mensual del Mincetur. 
Entre enero y setiembre de este año, se 
exportó palta fresca y palta congelada 
por un total de US$728 millones y US$71 
millones, respectivamente. La Unión 
Europea compró el 56% del volumen 
exportado de palta fresca en los primeros 
nueve meses del año y Estados Unidos, el 
56%.

Respecto a la palta congelada, la 
Unión Europea demandó el 44%, Estados 
Unidos, el 20%, y otros países, el 36% 
restante. La Unión Europea compró el 
56% del volumen exportado de palta 
fresca en los primeros nueve meses del 
año y Estados Unidos, el 56%.  En el 
segundo lugar, se encuentra la uva con 
una participación de mercado de 1,1%. 
del total de envíos El monto total de 
exportación de uva fresca entre enero 
y setiembre es de US$372 millones, de 
acuerdo con cifras del Mincetur.

sigue levantando las barreras sanitarias en 
diferentes destinos.

Las principales frutas exportadas por 
Perú entre enero y septiembre fueron la 
palta (US$ 740 millones 150 mil) que a 
pesar de caer 4%, concentró el 34%, le 
sigue las uvas (US$ 372 millones 334 mil) 
que representó el 17%, los arándanos (US$ 
347 millones 437 mil), mango, mandarina 
y plátano. De un total de 86 mercados, 
los líderes fueron Estados Unidos y 
Países Bajos que de forma conjunta 
representaron casi el 59% del total. Los 
envíos al país del norte sumaron US$ 773 
millones 088 mil (+20%) y a la nación 
europea US$ 500 millones 385 mil (-10%).

Cabe precisar que la fruta se exporta 
en varias presentaciones: las frescas 
sumaron más de US$ 1,954 millones 160 
mil y concentraron alrededor del 91%. 
Otras son congeladas, en conservas y 
secos.

“LA FRUTA SE 
EXPORTA EN VARIAS 
PRESENTACIONES: 
LAS FRESCAS 
SUMARON MÁS 
DE US$ 1,954 
MILLONES 160 MIL 
Y CONCENTRARON 
ALREDEDOR DEL 
91%. OTRAS SON 
CONGELADAS, 
EN CONSERVAS Y 
SECOS.”

Agroexportación sigue 
creciendo a grandes pasos

PERÚ PODRÍA UBICARSE ENTRE LOS 15 PRINCIPALES PROVEEDORES DE ALIMENTOS DEL MUNDO



MUNDO EMPRESARIAL22 MUNDO EMPRESARIAL 23

Construcción

EL CRECIMIENTO DE LA VENTA DE VIVIENDA 
SE DEBE A LA OFERTA Y A LA DEMANDA  DE NUEVOS SEGMENTOS

Sector construcción 
crecería  4.1 % este año

En este año que se va, el crecimiento del sector construcción ha estado fuertemente influenciado por la 
actividad inmobiliaria residencial y ha sido muy favorable el desempeño del segmento de vivienda social, 
en el que la consolidación del producto Mivivienda Verde ha tenido un rol preponderante. Así lo informó la 
Cámara Peruana de la Construcción (Capeco).

De no haber sido por este excelente resultado 
en la oferta y venta de viviendas sociales, muy 
probablemente la construcción no habría 
experimentado un incremento en sus niveles de 
operación este año. Ello ha permitido revertir 

la caída de la ejecución de las obras de infraestructura pública y 
de los resultados modestos de los otros formatos de la actividad 
inmobiliaria.

La extensión del mercado de viviendas por toda la metrópoli 
ha continuado consolidándose: solo una cuarta parte de las 
ventas de vivienda en el 2019 están en Lima Top, cantidad similar 
a la acumulada en las cuatro zonas emergentes de la ciudad. El 
crecimiento de la venta de vivienda se debe al aumento de la oferta 
y a la aparición de nuevos segmentos (jóvenes y de tercera edad).

DESEMBOLSOS MIVIVIENDA 
Sin embargo, ha existido un relativo 

estancamiento de desembolsos Mivivienda 
en los últimos seis meses que en cierta 
manera afectó al sector inmobiliario 
y al producto bruto sectorial. Esto se 
complicaría por decisiones administrativas 
(anulación de licencias, inaplicación de 
Reglamento Especial de habilitación urbana 
y edificación), que reduciría la oferta y 
generaría inseguridad jurídica.

El segmento Techo Propio no crece lo 
suficiente por dificultades para conseguir 
suelo apropiado, mientras que el margen 
para crecer en vivienda no social no es 
muy grande. Así Capeco señala que los 
bajos niveles de inversión pública se 
deben a la eficiencia del actual modelo de 
descentralización, que ha concentrado el 
65% de los recursos estatales de inversión 
en los últimos cinco años.

Así en el país existen 26 regiones 
(antes habían 24 departamentos), con 196 
provincias, de los cuales el 43% tiene una 
población promedio de 25 mil pobladores. 
Asimismo, existen 1.874 distritos, del cual 
75% cuenta con un promedio de 3 mil 
pobladores. 

INVERSIÓN PÚBLICA 
Para los más entusiastas la 

recuperación de la inversión pública 
en los siguientes meses impulsaría la 
construcción en el país, y por ello, este 
sector alcanzaría una expansión anual 
de 4.1% al cierre de 2019 y 6.5% en 
2020, estimó el Instituto de Economía 
y Desarrollo Empresarial (IEDEP) de 
la Cámara de Comercio de Lima (CCL). 
“Dichas proyecciones también dependerán 
del desempeño de la inversión privada 
que, junto con la inversión pública, está en 
función al ambiente político”.

El IEDEP también proyecta para 
el 2020 un crecimiento de 4.3% de la 
inversión privada y de 5.1% para la 
inversión pública. En agosto del presente 
año el sector construcción registró una 
expansión de 4.5%, siendo su tercer 
mes de crecimiento contrarrestando la 
contracción de 0.1% observada en mayo 
de este año. En los dos primeros trimestres 
de este año, el PBI del sector creció en 
2.2% y 7.5%, lo que revela una óptima 
recuperación. Además, es el quinto sector 
que más contribuye a la economía, ya que 
representa el 5.1% del PBI total.

Con los resultados descritos, se 
observa que en el periodo enero – 
agosto del 2019, el sector Construcción 
acumuló un aumento en el producto de 
4.3% impulsado por la recuperación del 
consumo interno de cemento (5.8%) 
pese a un casi nulo avance físico de obras 
públicas (-0.8%).

SE ACELERAN CRÉDITOS 
HIPOTECARIOS

Asimismo, el IEDEP indicó que el 
crédito hipotecario, variable importante del 
sector Construcción, ha reportado resultados 
positivos en los ocho primeros meses del 
año, comportamiento que continuaría al 
cierre del 2019. Con base en la información 
de la Superintendencia de Banca, Seguro y 
AFP (SBS), se observó que dichos créditos 
otorgados por las instituciones financieras 
alcanzaron los 50,165 millones de soles 
al mes de agosto del presente año, lo que 
representa un crecimiento de 9.7% con 
respecto al mismo periodo del 2018.

MATERIALES DE 
CONSTRUCCIÓN

Los precios de los materiales de 
construcción en Lima Metropolitana, 
en el mes de noviembre, tuvieron una 
contracción de 0,50%, la cual se convierte 
en la caída más fuerte en lo que va del año 
e incluso en al menos tres años. Así lo 
revela el Instituto Nacional de Estadística e 
Informática (INEI) en su reciente informe 
del Índice de Precios al Consumidor.

¿Cuáles son los productos que más 
cayeron? Según el propio ente estadístico, 
el resultado se vio influenciado por 
el descenso en el precio del concreto 
premezclado, que cayó 4,5%. También 
bajó el precio de las planchas de yeso, 
habitualmente usadas para revestimiento 
de techos y paredes. Este tuvo una 
reducción de 2,9%. En ambos casos, el 
INEI revela una menor demanda por los 
productos.

En suma, los productos en noviembre 
tuvieron un menor precio debido a la 
menor demanda, según el INEI. Si se 
observa el comportamiento del PBI 
sectorial, la construcción ha tenido un 
comportamiento volátil. Tuvo meses altos 
como junio cuando creció más de 13%, 
pero en el mes siguiente (julio) la tasa cayó 
a 0,76%.

CIFRAS A TENER
EN CUENTA

Según Capeco, los menores niveles 
de ejecución presupuestal ocurren en 
los gobiernos regionales y locales, que 
concentran el 65% de los recursos en los 
últimos cinco años. En infraestructura 
se encuentra la mayor disminución de 
expectativas para 2019 (-3.2%). En 
cuanto a los promotores inmobiliarios 
(+6.7%) y los proveedores de bienes y 
servicios (+5.1%), se aprecia un mejor 
pronóstico en el informe.

Así, cada vez queda más claro que 
la baja ejecución de la obra pública 
se debe a que el modelo de gestión 
estatal de infraestructura no es capaz 
de ejecutar eficientemente los recursos 
presupuestales, los que se han ido 
incrementando paulatinamente. Además 
han existido factores coyunturales 
relevantes: paralización de obras por 
corrupción, dificultades para obtener 
fianzas, la entrada en vigencia de 
una nueva norma de contratación 
a principios de año y el cambio de 
autoridades locales y regionales.

EXPECTATIVAS
El desempeño del mercado inmobiliario está fuertemente influenciado por la 

consolidación del crédito Mivivienda, que podría terminar el año con un récord de 
casi 13,500 operaciones. Parte importante del repunte de este programa, es el Bono 
Verde que ya explica un 40% del total de créditos Mivivienda desembolsados hasta 
el momento en el presente año. En cuanto a inversión pública, Capeco considera 
que los gobiernos locales perjudican el sector, ya que “un número cada vez mayor de 
municipalidades impiden o retrasan el desarrollo de proyectos inmobiliarios”.

“EL CRÉDITO 
HIPOTECARIO, 

VARIABLE 
IMPORTANTE 
DEL SECTOR 

CONSTRUCCIÓN, 
HA REPORTADO 

RESULTADOS 
POSITIVOS EN LOS 

OCHO PRIMEROS 
MESES DEL AÑO.”

“SEGÚN CAPECO, 
LOS MENORES 

NIVELES DE 
EJECUCIÓN 

PRESUPUESTAL 
OCURREN EN 

LOS GOBIERNOS 
REGIONALES Y 
LOCALES, QUE 
CONCENTRAN 

EL 65% DE LOS 
RECURSOS EN LOS 

ÚLTIMOS CINCO 
AÑOS.” 
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CUANDO LAS NOTICIAS FALSAS SE EXPANDEN EN SEGUNDOS

Los peligros de las Fake News
En estos tiempos donde las noticias se viralizan en minutos a través de las redes 
sociales, es necesario también estar atentos y saber diferenciar entre lo real y lo 
inventado, sobre todo en momentos de agitación social donde las informaciones 
falsas se producen de inmediato, a veces intencionadamente.Ante este fenómeno 

que traen el uso de los 
medios digitales, diversos 
especialistas insisten en 

que la ciudadanía debe informarse a 
través de medios confiables, donde 
trabajan profesionales de la prensa con 
la capacidad de entregar antecedentes 
reales y comprobados, y a no creer 
todo lo que leen en internet. Así, en 
determinados contextos sociales, 
fundamentalmente los que tienen 
que ver con las crisis, las personas 
privilegian la inmediatez que les dan 
las redes sociales que vienen con una 
avalancha de información en gran 
medida que no corresponde a la 
realidad.

RESPONDE A INTERESES
Además, surge el pensamiento antiguo de que los medios tradicionales 

no van a cubrir o mostrar todo lo que sucede. Por ello estos medios digitales 
son tierra fértil para las fake news, que en muchos casos tienen su propósito 
y su intencionalidad al lanzar noticias falsas que son convenientes para sus 
intereses. Así, se recomienda antes de compartir tal información,  observar 
los contenidos completos de aquellas noticias que resulten impresionantes, 
buscando la fuente u origen, incluso a través de buscadores de internet 
tradicionales, dado que existe una gran cantidad de información falsa y 
sesgada que circula a través de redes sociales y se comparte sin verificar su 
origen, veracidad y  contexto.

GRACIAS A LAS REDES SOCIALES
Las redes sociales permiten que los usuarios sean productores y consumidores de 

contenidos a la vez, y han facilitado la difusión de contenido engañoso, falso o fabricado. 
Asimismo, se genera un circuito vicioso, y una noticia falsa se replica miles de veces en 
cuestión de segundos. Ante ello, el periodismo de calidad y el derecho de los ciudadanos 
a informarse debidamente están sufriendo el impacto de este fenómeno que se vuelve 
cada vez más peligroso y que influye de distintas maneras en las prácticas democráticas. 

Desde diversos organismos recomiendan el uso de una guía para periodistas y la 
sociedad en general para identificarlas, evitar su reproducción y desmentirlas. Para frenar 
el círculo de desinformación es importante que ambos actores puedan tomar conciencia de 
que es una cuestión que tiene incidencia en la sociedad en su conjunto, y que debe ser aborda-
da en sus dimensiones política, social y cultural.

¿POR QUÉ SE DIVULGAN?
En principio, porque con la 

implementación de plataformas sociales 
se ha vuelto mucho más sencilla la 
divulgación de noticias engañosas. Que 
al pasar a una forma de comunicación 
networking, a diferencia del broadcasting, 
el intercambio de mensajes en red, 
permite que los usuarios sean además 
de consumidores, también productores 
de discursos que circulan y que muchas 
veces son falsos. El gigante Google está 
intentando combatirlo desde hace un 

ARCHIVOS LEGALES CREADOS PARA NAVEGAR

Son archivos creados por una web que ofrecen muchas 
ventajas tanto al usuario como a estos sitios online, ya que 
permiten una experiencia más personal y que  a su vez que 
algunas páginas se carguen más rápido. Sin embargo, los 
cookies también pueden ser utilizados de forma negativa para 
recabar datos personales e información sensible.

En inglés, 
cookie 
significa 
galleta, pero 
en el lado 

informático estos contienen 
datos que son enviados entre 
un emisor y un receptor. 
Siendo el emisor el servidor 
donde se aloja la página web; 
y el receptor el navegador que 
utilizan los usuarios. Su objetivo 
principal es reconocerlos, 

para ello recopilan todo el 
historial de actividades en 
un sitio determinado; lo cual 
tiene como finalidad ofrecerles 
a las personas el contenido 
más acertado, según su 
comportamiento en la web.

Por tanto, cuando un 
usuario visita una página web 
por primera vez, se guardará 
una cookie en el navegador 
con una pequeña cantidad de 
información. Luego, cuando 

este vuelve a visitar el mismo 
portal, el servidor la solicitará 
para poder configurar el 
sitio; de modo que se pueda 
personalizar la visita tanto 
como sea posible. Así, no son 
spam, ni gusanos informáticos, 
o ni ningún otro tipo de virus 
extraño.

PROGRAMAS ESPÍAS
Algunos especialistas señalan que son 

pequeños programas-espías que consiguen 
información clave para la publicidad en internet, 
especialmente en lo que respecta a los avisos 
publicitarios personalizados. El trabajo de las 
cookies es “contarles” a las marcas y empresas 

cómo nos comportamos en internet para colocar 
anuncios de acuerdo con nuestros gustos e 
intereses. Entre otras datos obtienen direcciones 
y contraseñas del correo electrónico, nuestro 
número de teléfono y dirección, dirección de IP, 
el sistema operativo de nuestra computadora, el 
navegador que utilizamos, páginas que hemos 
visitado anteriormente, entre otros.-

RECOMENDACIONES A 
TENER EN CUENTA

El problema es cuando hay un abuso y obtienen 
datos personales de los usuarios (sobre todo, 
cuando ocurre sin su consentimiento), algo que 
organismos como la Comisión Europea han criticado 
recientemente. La compañía estadounidense de 
software informático Vertical Response dice que es 
conveniente eliminar la caché y las cookies de vez 
en cuando para “limpiar” el navegador. “Tendrás 
que volver a escribir los nombres de usuario y 
contraseñas, pero tu privacidad estará más a salvo y 
tu navegador trabajará mejor”.

En todos estos años los cookies se han empleado 
para diferentes propósitos, para bien o mal. El 
principal es poder diferenciar a los usuarios entre 
sí para actuar de diferente forma dependiendo del 
usuario que visita una página web. Por ejemplo, las 
cookies se emplean para almacenar las preferencias 
de usuario como puede ser el idioma preferido para 
visualizar un sitio web.

Asimismo están pensadas para ofrecer una 
experiencia más personalizada a los internautas. Los 
grandes ecommerces usan cookies para guardar las 
preferencias de los usuarios y mostrarles productos 
relacionados con sus gustos cuando vuelvan a entrar. 
Por ejemplo, si entras en Amazon para buscar 
portátiles en tu próxima visita pueden aparecerte 
varias ofertas destacadas de portátiles. 

tiempo mediante nuevos algoritmos de 
análisis, y algunas de las redes sociales 
más destacadas (Facebook y Twitter) ya 
han tomado cartas en el asunto y cuentan 
con sus propios iconos o distintivos para 
alertar acerca de este tipo de información. 
Asimismo, para devolver la confianza a la 
audiencia es importante crear contenido 
de calidad y apoyarse en las nuevas 
herramientas que permiten crear vídeos 
para complementar y reforzar las noticias, 
dando así mayor credibilidad al contenido 
que se transmite a diario.

Los cookies: 
¿beneficiosos o perjudiciales?
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EN BUSCA DE ORGANIZACIONES 
MÁS PRODUCTIVAS

Cuando los 
formalismos 
pasan a 
segundo plano

Uno de los mayores retos para las organizaciones, es crear un buen 
ambiente laboral, ello teniendo en cuenta que el lugar de trabajo afecta 
el rendimiento y productividad de los empleados. En el país muchas 
empresas ya están implementando diversas iniciativas para fomentar 
una buena convivencia con espacios agradables, y no siendo tan 
rigurosos hasta en la ropa de sus colaboradores.

El concepto de la oficina ha 
empezado a cambiar y la 
arquitectura evoluciona para 
satisfacer las demandas de 
los edificios de oficinas. 

Las oficinas tradicionales, el espacio físico 
de trabajo está cambiando, porque también 
cambió la manera de trabajar en ellos. Estos 
espacios se han convertido en áreas visitables 
por los clientes, donde se transmiten los 
valores de la marca.

Así, las oficinas se están convirtiendo, 
cada vez más, en un hogar, en el sentido 
en que los espacios se comparten con los 
compañeros, los sitios dejan de ser fijos y 
se trabaja cada vez más por objetivos que 
por cumplir horarios. Estas iniciativas están 
destinadas en fomentar empleados más felices, 
más productivos y sobre todo, que quieran 
continuar trabajando en la compañía.

La flexibilidad no solo puede darse en la 
oficina, sino también en el modo en que se 
trabaja. El teletrabajo o flexiworking es una 
tendencia que crece cada vez más en todas 
partes del mundo. Esta modalidad permite 
no solo conciliar mejor la vida laboral con la 
personal, sino también motiva a los empleados 
a ser más productivos en sus tareas diarias.

ESPACIOS PERSONALIZADOS
Diversas investigaciones demuestran que mientras se cuentan con espacios 

pintados de colores agradables en las oficinas y ello acompañado con elementos 
propios del trabajador (la foto de mis hijos, la maceta con una flor de papel, regalo de 
mi hija del día de la madre, etc) ayudará en gran medida para controlar la ansiedad, 
darle confort y también se mejora la seguridad en sí mismo y la autoestima. Además 
se podría permitir que cada trabajador pueda colocarse la pantalla del ordenador a su 
altura, la elección del color de la mesa, la comodidad de la silla, entre otros.

LA IMPORTANCIA DEL COLOR
El color es capaz de generar todo tipo de 

emociones, siendo fuente de motivación, favorece 
la productividad y crea espacios armónicos que 
estimulen la creatividad. Asimismo activa las 
emociones, vitales para dar lo mejor de nosotros 
mismos como profesionales. Pero los colores 
también deben cuidarse para que no resulten 
estridentes y afecten a la calidad del trabajo. La 
mejor decisión es apostar por combinar colores 
neutros que no perturben la atención con toques 
de color que activen nuestra energía y potencien 
nuestro ingenio.

¿ZAPATILLAS PARA LA OFICINA? 
Los códigos de vestimenta siguen vigentes, pero con los 

años se han vuelto más flexibles. Es por eso que los clásicos 
zapatos estructurados ya no son los únicos privilegiados 
en pisar las oficinas. En este cambio, también las zapatillas 
protagonizan looks para distintas ocasiones para caer bien 
parado en cualquier evento. La regla básica es que ninguna 
de estos estilos de zapatillas se incluyan en looks elegantes, 
ya que estos siempre requieren de saco, corbata y zapatos.

LA IMPORTANCIA DE CUIDAR EL ACTIVO MÁS VALIOSO

LA LEALTAD 
DEL CONSUMIDOR 

Aquellas marcas que trabajan y logran la lealtad de sus clientes no sólo con compras más. Y si es que el consumidor 
está siempre satisfecho con la marca, entonces pondrá su confianza en ella y de esa forma lo recomienda a sus 
conocidos, generándose de esa forma un círculo beneficioso para la empresa.

Esta lealtad del 
consumidor a las 
marcas, nace del vínculo 
a una determinada 
empresa, y que es 

extraordinariamente poderosa, pero 
puede verse en mellada por culpa de la 
calidad (deficiente) de los productos. 
Por ello la satisfacción es solo uno de 
los muchos factores sobre los que se 
construye esta fidelidad de los clientes.

Según los entendidos, si todo marcha 
bien surge un feeling de sentimiento de 
unión que el consumidor desarrolla con 
ciertas marcas y que ello a veces se torna 
más fuerte, sin embargo este sentimiento 
podría cambiar cuando la calidad de 
los productos se ve comprometida. Un 
reciente estudio señala que el 78% de los 
compradores de todos los sectores de 
actividad no tendría algún inconveniente 
en cambiar de marca si ésta viera 
reducida su calidad, y el 56% de ellos 
considera que el precio es un motivo más 
que suficiente para migrar a otra.

TESORO A CUIDAR
Para los especialistas, la marca es 

el activo más valioso que puede tener 
una empresa, y está por encima de sus 
productos o servicios, como ocurre con 
las más grandes como Coca-Cola, Nike 
o Apple. ¿Qué tienen estas empresas que 
resultan tan atractivas? Todos ellos tienen 
un punto en común: se basan en la lealtad, 
que llega después de un duro trabajo de 
marketing y comunicación en el cuál la 
marca no sólo establece estrategias para 
conseguir diferenciarse de la competencia y 
captar a distintos grupos de consumidores, 

¿CÓMO SE LOGRA 
LA LEALTAD DEL 
CONSUMIDOR?

Se indica que los clientes 
fieles serán los mejores 
embajadores de una marca. 
Desde el punto de vista del 
Marketing, la lealtad de marca 
se refiere a la compra repetida 
de un producto o servicio como 
resultado del valor percibido, la 
confianza y el vínculo generado 
entre cliente-empresa. Así, se 
ha demostrado que las marcas 
que gozan de mayor lealtad 
son aquellas que poseen una 
influencia real en la vida diaria de 
las personas.

El secreto para que el 
público quiera una marca, reside 
en agregar valor de manera 
constante en cada una de las 
áreas clave de un negocio. En 
este camino, los programas de 
fidelización se han convertido 
en una poderosa y efectiva 
herramienta para potenciar la 
lealtad de los clientes. Así como 
los tiempos están cambiando, las 
preferencias y el comportamiento 
de tus consumidores también, 
por ello es importante que se 
mantengas al tanto de sus últimas 
novedades como medio para 
aumentar su compromiso y la 
lealtad hacia una marca.

 “LAS MARCAS 
DEBEN APOYARSE 
EN LA PUBLICIDAD 
Y LOS MEDIOS DE 
COMUNICACIÓN 

PARA SEGUIR 
MANTENIENDO 
SU VALOR Y EL 

CONTACTO CON SU 
PÚBLICO OBJETIVO.”

sino que va más allá y se compromete 
con el cliente a no fallarle. 

Asimismo, las marcas deben 
apoyarse en la publicidad y los 
medios de comunicación para seguir 
manteniendo su valor y el contacto 
con su público objetivo. Además sin 
visibilidad se corre el riesgo de que 
el público se deje seducir por otras 
firmas más llamativas y olvidarse de su 
primer cariño. La clave está en aportar 
información útil, adaptada al perfil 
del cliente y generarle experiencias 
positivas.

“LA MEJOR DECISIÓN ES 
APOSTAR POR COMBINAR 
COLORES NEUTROS 
QUE NO PERTURBEN LA 
ATENCIÓN.”
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Delivery 
a través de 
DRONES

Para los más entusiastas en el mediano plazo se espera que el país cuente con la viabilidad de los equipos 
y regulaciones que permitan enviar paquetes por drones en zonas periféricas de Lima como en otras 
ciudades. Ello teniendo en cuenta que la automatización del delivery de productos es cada vez más 
frecuente en ciudades de Norteamérica, Europa y China.

Desde algunos 
años el delivery 
tiene una 
nueva forma 
de entrega 

gracias al desarrollo de los drones 
en diversos países del mundo. 
En algunas ciudades ya se vienen 
usando de manera exitosa para la 
entrega de pequeños paquetes en 
zonas con consumidores dispersos 
o en otras con alto tráfico. Así, 
Amazon ya lo viene usando en 
el reparto de libros en Estados 
Unidos y en Australia. Algunas 
pizzerías en Rusia y en la India 
también vienen realizando sus 
entregas voladoras. 

EN CUESTIÓN DE MINUTOS
En el caso de Perú, recibir pedidos a domicilio a través de drones 

es una realidad que, si bien aún está en proceso de adaptación, podría 
concretarse en un mediano plazo. Este servicio es una tendencia que 
está tomando mayor fuerza, ya que existen empresas en el mundo que 
vienen desarrollando prototipos de pequeños vehículos que cuentan 
con autonomía y son capaces de mover pequeñas cargas y entregarlas en 
cuestión de minutos a sus clientes.

Sin duda, su puesta en marcha generaría impactos positivos como la 
exactitud de la hora de entrega, reducción de costos y funcionamiento 
las 24 horas del día. Por ahora ya se vienen realizadon algunas pruebas 
con equipos manejados por pilotos y que aún está en pendiente tener 
experiencias con equipos 100% autónomos. Esto estaría en camino a su 
madurez conforme se avance como país respecto a regulaciones, seguridad 
para su implementación y negocios enfocados en ello.

IMPLEMENTACIÓN 
A LA VISTA

Algunos especialistas estiman que 
en 5 años el país ya contaría con este 
sistema de entrega Perú cuente con la 
viabilidad económica de los equipos, así 
como la evolución en las regulaciones 
que permitan empezar con el envío de 
paquetes por drones en ciudades del país.

En una primera etapa, las empresas 
que apuesten por este sistema de 
última milla (entrega en puerta de casa) 
tendrían un mayor retorno de inversión 
si realizan las entregas en zonas aleñadas 
y enfocados en productos críticos 
como medicinas o repuestos. Esto se 
debe a que en la actualidad, se requiere 
una normativa alineada a este tipo de 
servicios, así como una supervisión 
exhaustiva en la instalación de antenas 
radiotelefónicas para evitar interferencias 
con los sistemas de navegación de estos 
equipos.

De implementarse, el punto inicial 
podría darse en las zonas periféricas ya 
que a diferencia de las grandes ciudades, 
tienen más libertad para las áreas de 
vuelo, así como menor interferencia de 
señal, clima y otros factores. De esta 
manera, las poblaciones de dichas zonas 
tendrían altos beneficios, por ejemplo, 
con el envío de medicamentos y así los 
costos para las entregas se reducirían y la 
entrega sería en cuestión de minutos.

NEGOCIO EN ALZA

VENTAS ONLINE 
sube como 
la espuma

El crecimiento del comercio electrónico en Perú se ha 
mantenido en constante crecimiento durante los últimos años, 

gracias a que cada vez más empresas de todos los tamaños 
vienen apostando sus ventas a través de los canales digitales, 

que les ha permitido el incremento de las transacciones por 
este canal que actualmente está tomando mayor popularidad.

Los mayores niveles de 
bancarización, al igual 
que la rápida penetración 
del internet en el país, 
han servido de impulso 

para este incremento en el comercio 
electrónico. Gracias a este avance, en el 
país uno de los rubros que más ha logrado 
crecer es el de los productos electrónicos, 
línea blanca y accesorios de oficina, el 
cual tuvo un alza de 49% durante el 
2018, ubicándose como el segundo de 
crecimiento más alto en Latinoamérica, así 
lo revela un estudio realizado por GFK.

OPORTUNIDAD DE 
INCREMENTAR LAS VENTAS

En la actualidad, 24 millones de 
peruanos tienen acceso y son usuarios 
de internet, lo que favorece que este 
segmento tenga un crecimiento anual 
de aproxidamente18% registrado en los 
últimos años, hace que el país encuentre 
la oportunidad de consolidar su mercado 
digital frente a otros líderes de e-commerce 
en Latinoamérica. Para los especialistas, 
los canales online ofrecen a las empresas 
tradicionales la oportunidad incrementar 
sus ventas en más de 30%.

Estas plataformas permiten eliminar 
los costos de una tienda física como 
alquiler, agua, luz y mantenimiento, y 
alcanzar clientes potenciales en puntos 
geográficos lejanos. Por ello se entiende 
que los negocios están ganando espacio 
en el ámbito digital por ser una plataforma 
inclusiva con beneficios para mypes, pymes 
y grandes empresas.

El top 3 de las categorías que más 
aportaron al valor total de ventas por 
internet son tecnología con más de 600 
millones de soles, ropa y calzado con 
alrededor de 358 millones de soles y 
productos multimedia con más de 242 
millones de soles, según el reporte del 
2019 de Asep. 

CONCENTRACIÓN EN LIMA 
Según un estudio de la CCL, el 50% 

de compradores online está en Lima y la 
mitad restante proviene del interior del 
Perú, lo cual demuestra que las ciudades 
fuera de la capital también aportan al 
avance del ecommerce. Se detalla que 
el público que más compra online es 
el que está en el rango de edades entre 
25 y 34 años, los llamados millennials, 
con un 43,6% del total; seguidos por 
los consumidores de entre 18 y 24 años 
(22,8%) y los de 35 a 44 años (20,6%). 
Además, un 54,4% de quienes compran 
por internet en el Perú son mujeres, y el 
45,6% restante son hombres.

VALORAN LOS 
DESCUENTOS

Cabe precisar que hoy son seis 
millones de peruanos que compran por 
internet, cifra que sigue en constante 
crecimiento para los próximos años. 
Entre las categorías más preferidas para 
las compras online son viajes, tecnología, 
hogar y moda. Asimismo, el consumidor 
peruano lo que valora más en internet son 
los descuentos, así como las promociones 
especiales, los envíos gratuitos, la garantía 
del producto, entre otros. La gente que 
compra por internet también hace una 
previa investigación, ahora su compra es 
más pensada, y ya no tan tradicional.

IMPACTO POSITIVO EN EL SISTEMA DE REPARTO 
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Turismo

PARQUE DE GAME OF THRONES: 
VISITANTES PODRÁN RECORRER LOS MUNDOS DE WESTEROS Y ESSOS.

Experiencia interactiva
 para los fanáticos de la serie

Este parque se ubicará en Irlanda del Norte, en los estudios Linen Mill que es  justo 
en donde se encuentran las locaciones en las que fueron grabados los episodios de 
la serie. Contará con atracciones de realidad virtual y su tamaño será de  10.000 
metros cuadrados, perfecto para visitar cualquier rincón de los 7 reinos.

Este destino 
turístico, 
realizado en 
colaboración con 
HBO Licensing 

& Retail, llevará a los fanáticos 
en al corazón de los siete 
reinos al combinar las imágenes 
impresionantes, los accesorios 
originales, los disfraces, y otros 
artículos  de la serie. A su vez 
propone una experiencia interactiva 
que permitirá a fanáticos caminar 
por los mismos escenarios que los 
personajes de la serie, recorriendo 
los mundos de Westeros y Essos.

Jeff  Peters, vicepresidente de 
HBO Licensing & Retail, dijo los 
invitados disfrutarán de una mirada 
cercana y personal a una amplia 
selección de elementos extraídos 
directamente de la pantalla y 
tendrán la oportunidad de caminar 
a través de auténticos escenarios de 
algunas de las escenas más icónicas 
de la película.  

PARQUE DE FICCIÓN
Este parque temático debido al 

tamaño que tendrá está catalogado 
como uno de los más grandes en 
la categoría de parques de ficción. 
El recorrido, está inspirado en la 
premisa del Harry Potter Studio 
Tour de Inglaterra, en la que las 
locaciones son estilo museo y 
da la oportunidad al visitante de 
conocer más sobre la producción 
de la serie.

Game of  Thrones Studio 
Tour abrirá sus puertas en la 
primavera de 2020. Pero si no 
puedes esperar más, hace poco 
se inauguró una exposición en 
Belfast, en Irlanda del Norte, en la 
cual también podrás ver muchos 
accesorios exclusivos. Se trata de 
una muestra interactiva de los Siete 
Reinos de Poniente que acogerá 
un compendio de imágenes 
impresionantes, conjuntos 
cautivadores, accesorios, trajes 
originales, estudios de grabación y 
otros elementos de cada una de las 
temporadas de Juego de Tronos, 
incluyendo la última.

UN PASEO POR INVERNALIA
Esta iniciativa forma parte de una serie 

de proyectos que HBO ha anunciado bajo 
el título de Game of  Thrones Legacy. “Es 
un verdadero placer anunciar la primera 
atracción de este proyecto en Irlanda del 
Norte. Algunas de las escenas más icónicas 
de la película se filmaron precisamente en 
Linen Mill Studios y nuestros fans pronto 
tendrán la oportunidad de visitar y ver el 
trabajo de todo el equipo en el escenario 
original”, aseguró Jeff  Peters, vicepresidente 
de licencias y venta al por menor de HBO.

Entre los lugares que podrás visitar en el 
parque temático de Game of  Thrones, además 
de Winterfell, están casi todos los que no fue-
ron generados por computadora. Se pretende 
que el parque “será en una escala más grande 
que lo que cualquier fanático haya visto”.

Con estas atracciones también se espera 
que el turismo en Irlanda del Norte aumente. 
“Mientras que los fans de Game of  Thrones 
han visto nuestros impresionantes paisajes, 
costas y montañas, estamos felices de que 
ahora tendrán la oportunidad de disfrutar 
completamente el encanto de Irlanda del 
Norte y adentrarse al mundo de Westeros”, 
comentó John McGrillen, CEO de Turismo 
de Irlanda del Norte.

Los placeres 
del café

Para aquellos amantes de esta bebida, no hay nada mejor 
que disfrutar de una taza por las mañanas, después del 

almuerzo o en una amena conversación, ya sea en el hogar 
o sería más placentero en los negocios. Por ello su consumo 
viene en aumento en diversas partes del mundo, pero en el 

país aún tiene mucho techo por crecer.

Lo cierto es que muchos aseguran que un consumo mesurado de la 
bebida puede ser beneficioso para el hombre, ya que estimula la corteza 
cerebral y mejora el rendimiento intelectual. Sin embargo, el consumo 
excesivo puede crear efectos cardiovasculares con un incremento de la 
tensión arterial. Para los conocedores, el café tiene ese poder increíble de 

envolverte en una buena conversación, y hacerte viajar por el mundo con una taza, dos, 
o las que puedas. 

Si bien se toma poco café en el Perú, es uno de los principales productores de 
América Latina y del mundo. En relación al café orgánico, es el segundo productor a 
nivel mundial, solamente superado por México; así como el octavo exportador mundial 
y el noveno productor de café convencional en el mundo. Cabe mencionar que en  este 
producto en territorio peruano.

VENTAJAS EN LA SALUD
Es una verdad que a lo largo del tiempo se 

ha ido descubriendo. El café no es sólo cafeína, 
es una bebida muy compleja en la que se han 
identificado muchas sustancias. Diferentes 
estudios han comprobado que es una fuente 
natural de antioxidantes, específicamente los 
ácidos clorogénicos, los cuales son absorbidos 
y aprovechados por el organismo. Estos ácidos 
juntos con los que el organismo produce, ayudan a 
hacer frente al estrés oxidativo, condición asociada 
a enfermedades crónicas como el cáncer, la 
enfermedad cardiovascular y la diabetes.

MÉTODOS DE EXTRACCIÓN 
La prensa francesa:

Es uno de los métodos de extracción de café más 
conocidos y se trata de un método de inmersión. Con él 
se logrará una taza de café de cuerpo medio. Aeropress: 
Una de las  ventajas  de este método de inmersión es que 
es capaz de lograr café de distintas concentra-
ciones y sabores. Se trata de una especie 
de jeringa gigante en la que se infu-
siona el café con agua caliente. Des-
pués el resultado se filtra a presión 
a través de un filtro de papel que se 
incorpora en uno de sus extremos. 
El café elaborado con este método 
tiene un sabor más duradero.

Chemex: 
Método de goteo con el que se logra 

una taza de menor cuerpo, mayor dul-
zor, sin residuos ni acidez. En su am-
plia boca superior se coloca un filtro 
más grueso que el empleado en otros 
métodos de extracción de café y sobre 

él se apila el café molido, hay que verter 
agua caliente  y se filtra por gravedad.

V60: 
Recipiente en forma  de V y  ángulo 

de 60 grados; es un método de goteo 
con forma cónica. Cuenta con un 
solo orificio para facilitar una extrac-
ción uniforme. Con este método de 
extracción de café se obtiene una taza 
con cuerpo, aroma y acidez transforma-
da en dulzor.

 Cafetera italiana
Que son pequeñas clásicas que se 

ponen al fuego y en un minuto se podrá 
sentir su aroma. Es la preferida para 
los cafeteros por su calidad y sencillez.

CRECE EL CONSUMO DE CAFÉ  EN EL PAÍS



Primeros Planos
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